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●O Poder Judiciário determi-
nou que o município de Cas-
cavel pague uma indenização 
de R$ 70 mil por danos morais 
coletivos. A sentença é resul-
tado da falta de transparência 
em relação à contaminação de 
22 fontes públicas de água nos 
anos de 2015 e 2016. De acor-
do com o Ministério Público 
do Paraná (MPPR), o Municí-
pio, representado pelo então 
secretário de Saúde, recebeu 

●Segundo o MP, mesmo ciente da 
contaminação comprovada pelos 
laudos, o Município não 
tomou providências imediatas

●O valor da indenização será des-
tinado ao Fundo Municipal de 
Saúde, com o objetivo de fi nanciar 
ações voltadas à atenção primária

laudos técnicos de uma empre-
sa contratada para monitorar 
a qualidade da água, os quais 
confi rmaram a contaminação 
das fontes. No entanto, decidiu 
não divulgar essa informação 
à população. Conforme apon-
tado pelo MPPR, mesmo ciente 
da contaminação comprovada 
pelos laudos, o Município não 
tomou providências imediatas 
para interromper o abasteci-
mento das fontes afetadas ou 

●O Cascavel estreia no Campeo-
nato Paranaense no próximo do-
mingo (12) e o primeiro jogo será 
na condição de visitante contra 
o Cianorte, no Estádio Albino 
Turbay. Na temporada passada, 
a equipe cascavelense teve um 
baixo desempenho ofensivo. Só 
para se ter uma ideia, no Estadu-
al de 2024, a Serpente Aurinegra 
fez apenas doze gols em treze 
jogos. Os números do ataque da 
equipe foram ainda piores na Sé-
rie D do Campeonato Brasileiro. 
Para isso, o time buscou qua-
tro nomes para o setor ofensivo. 
Mas o time vem de vitória sobre 
o Londrina, o que deu tranqui-
lidade para a comissão técnica 
trabalhar na semana que ante-
cede a estreia. Inclusive, a Fe-
deração Paranaense de Futebol 
(FPF) fez uma mudança na da-
ta do segundo jogo da Serpente 
Aurinegra, o primeiro diante da 
torcida. A partida contra o Lon-
drina será na quarta-feira (15), 
no Olímpico. Ontem, os garotos 
do Cascavel sofreram a segunda 
derrota na Copa São Paulo. Fo-
ram superados pelo Referência 
por 1 a 0. Com isso, os Piás do 
Ninho estão eliminados e cum-
prem tabela. Esportes ● P.6

Cascavel 
com o pé
na forma?

●O Paraná inicia 2025 com uma 
nova marca recorde de inves-
timentos privados. Desde 2019, 
empresas de diversos segmen-
tos já aplicaram R$ 300 bilhões 
na construção de novas fábricas 
ou na expansão de suas ativida-
des em todas as regiões incenti-
vadas pelas vantagens competi-
tivas do Estado. O resultado é a 
queda do desemprego, aumen-
to nas vagas de trabalho com 
alta remuneração e estímulo à 
economia regional. Um dos pi-

lares desta estratégia, implan-
tada em 2019, foi a criação da 
‘marca Paraná’, um trabalho de 
branding planejado para exaltar 
as vantagens competitivas do 
Estado, sobretudo em termos 
de infraestrutura e logística, 
que são fatores que pesam na 
tomada de decisão do empresa-
riado na hora de escolher onde 
investir. Somada a isso, estão as 
concessões de incentivos fi scais 
por meio do programa Paraná 
Competitivo. Público ● P.4

●A Secretaria de Estado da Edu-
cação do Paraná avança no pro-
grama Mais Escolas Paraná, 
promovendo consulta pública, 
audiência pública e sondagem 
de mercado. O objetivo é apri-
morar estudos e documentos da 
Parceria Público-Privada (PPP), 
que visa construir, conservar e 
operar 40 novas escolas em 31 
municípios, ampliando a oferta 
de educação integral na rede es-
tadual. A iniciativa, apoiada pelo 
BID, prevê atender mais de 25 
mil alunos e construir 692 novas 
salas de aula, com entrega em 
até três anos após a assinatu-
ra do contrato, estimada para o 
terceiro trimestre de 2025. Com 

investimento de R$ 1,2 bilhão, 
o programa contempla serviços 
como manutenção, limpeza e TI. 
A consulta pública, aberta até 
20 de janeiro, recebe sugestões 
que poderão ser incorporadas à 
modelagem final. A audiência 
pública ocorrerá virtualmente 
em 14 de janeiro, com inscrições 
prévias no site da Seed-PR. A 
sondagem de mercado, voltada 
a investidores, visa aprimorar o 
edital de licitação. Segundo o se-
cretário Roni Miranda, a partici-
pação da sociedade é crucial para 
o sucesso do projeto, que bus-
ca modernizar a infraestrutura 
educacional e expandir a oferta 
de ensino integral. Público ● P.3

O Corpo de Bombeiros Militar 
do Paraná (CBMPR) foi aciona-
do 125.753 vezes em 2024, o que 
significa um aumento de 10% 
no número de atendimentos em 
relação ao ano anterior – quando 
foram registradas 114.297 ocor-
rências. A principal responsável 
por esse crescimento foi a ação 
em combates a incêndios em ge-
ral. Em 2024, as operações che-
garam a 21.839. Público ● P.3

Após atuação conjunta entre o 
Sistema Estadual de Transplantes 
(SET) e a Casa Militar do Paraná, 
aconteceu o primeiro transplante 
de rim no Hospital do Câncer de 
Cascavel (Uopeccan). O procedi-
mento benefi ciou um homem de 
51 anos, residente no município 
de Espigão Alto do Iguaçu. O ór-
gão foi transportado de Curitiba 
para Cascavel por uma aeronave 
da Casa Militar. Público ● P.4

alertar a população. A decisão 
judicial destaca que “o Muni-
cípio de Cascavel não adotou, à 
época, qualquer medida ime-
diata para fazer cessar o abaste-
cimento nos locais afetados e o 
consumo pela população, nem 
mesmo para informar a coleti-
vidade sobre a falta de potabili-
dade da água”. Essa negligência 
colocou a população em risco, 
expondo-a ao consumo de água 
imprópria. Público ● P.2

Bombeiros
Incêndios 
aumentam 10% no 
Estado do Paraná

Em Cascavel
Transplante 
de rim é realizado 
na Uopeccan

Paraná bate R$ 300 bilhões 
de investimentos privados

Mais Escolas Paraná abre 
consultas e audiências

Ari Dias/AEN

Lucas Fermin/Seed

Uopeccan
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Cascavel é condenada 
por omitir contaminação 
de 22 fontes de água

A FRASE

“O Município de Cas-
cavel não adotou, à 
época, qualquer medi-
da imediata para fazer 
cessar o abastecimen-
to nos locais afetados”
FELIPE GUIMARÃES ROCHA
Promotor MPPR
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Cascavel é condenada por omitir 
contaminação de fontes de água

Saúde pública O valor da indenização será destinado ao Fundo Municipal de Saúde, com o 
objetivo de fi nanciar ações voltadas à atenção primária, relacionadas a doenças de transmissão hídrica
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Vídeos Institucionais.

Segundo o Ministério 
Público, mesmo ciente 
da contaminação 
comprovada pelos 
laudos, o Município não 
tomou providências 
imediatas para 
interromper o 
abastecimento das 
fontes afetadas ou 
alertar a população

GABRIEL PORTA
Cascavel 

●O Poder Judiciário determinou 
que o município de Cascavel pa-
gue uma indenização de R$ 70 
mil por danos morais coletivos. 
A sentença é resultado da falta 
de transparência em relação à 
contaminação de 22 fontes pú-
blicas de água nos anos de 2015 
e 2016. De acordo com o Minis-
tério Público do Paraná (MPPR), 
o Município, representado pelo 
então secretário de Saúde, rece-
beu laudos técnicos de uma em-
presa contratada para monitorar 
a qualidade da água, os quais 
confirmaram a contaminação 

de Saúde, com o objetivo de fi -
nanciar ações voltadas à atenção 
primária, relacionadas a doen-
ças de transmissão hídrica. A 
quantia deverá ser atualizada 
com base em outubro de 2015, 
data dos primeiros laudos que 
confi rmaram a contaminação. 
Cabe recurso contra a decisão.

A condenação visa não ape-
nas reparar os danos causados 
à coletividade, mas também re-
afirma a importância de uma 
atuação transparente e proativa 
do poder público na proteção do 
meio ambiente e na garantia do 
direito à saúde e à informação. 
“O Ministério Público aprovei-
ta para enfatizar que a conde-
nação visa não apenas reparar 
os danos da coletividade, mas 
também reafi rma a importância 
de uma atuação transparente 
e pró ativa do poder público na 
proteção ao meio ambiente e na 
garantia do direito à saúde e a 
informação, com a fi nalidade de 
apoiar ações na área de atenção 
primária relacionadas à doença 
de transmissão hídrica, a con-
denação quis dizer não apenas 
reparar os danos da coletivida-
de, mas também reafirmam a 
importância de uma maturação 
transparente pro ativa do po-
der público na proteção ao meio 
ambiente na garantia do direito 
à saúde e a informação, destaca 
o promotor Felipe Segura Gui-
marães Rocha. 

Executivo irá recorrer
A Prefeitura de Cascavel se pro-
nunciou por meio de nota ofi-
cial, em que afi rma não ter sido 
notificada da decisão judicial. 

o manejo ambiental das nascen-
tes. A decisão judicial destacou 
que essas ações tardias eviden-
ciam “a demora do requerido em 
cumprir seu dever legal de for-
necer água potável e adequada à 
saúde pública e ao meio ambien-
te”. O valor da indenização será 
destinado ao Fundo Municipal 

das fontes. No entanto, decidiu 
não divulgar essa informação 
à população. Conforme apon-
tado pelo MPPR, mesmo ciente 
da contaminação comprovada 
pelos laudos, o Município não 
tomou providências imediatas 
para interromper o abasteci-
mento das fontes afetadas ou 
alertar a população. A decisão 
judicial destaca que “o Muni-
cípio de Cascavel não adotou, à 
época, qualquer medida ime-
diata para fazer cessar o abaste-
cimento nos locais afetados e o 
consumo pela população, nem 
mesmo para informar a coleti-
vidade sobre a falta de potabili-
dade da água”. Essa negligência 
colocou a população em risco, 
expondo-a ao consumo de água 
imprópria e à possibilidade de 
contrair doenças decorrentes da 
contaminação.

Expôs coletividade
O Ministério Público aponta que 
a prefeitura expôs a coletivida-
de ao risco de contaminação. 
Apenas em 2018 foram adotadas 
medidas para solucionar o pro-
blema, como a contratação da 
Companhia de Saneamento do 
Paraná (Sanepar) para realizar 

O  caso é de 2016 Divulgação/Secom

O Município afi rma que recor-
rerá no processo. A nota refor-
ça ainda a orientação para que 
a população consuma apenas 
água tratada. A Justiça conde-
nou o Município de Cascavel, no 
oeste do Paraná, ao pagamento 
de indenização por danos mo-
rais coletivos no valor de R$ 70 
mil, pela omissão de informa-
ções sobre a contaminação de 
22 fontes públicas de água, nos 
anos de 2015 e 2016. Conforme 
o Ministério Público do Paraná 
(MPPR), o Poder Judiciário re-
conheceu a denúncia da ação 
civil pública movida pelo órgão, 
por meio da 9ª Promotoria de 
Justiça de Cascavel. Prefeitura 
irá recorrer da decisão “O Mu-
nicípio informa que ainda não 
foi intimado da decisão. No en-
tanto, após análise do processo, 
a Procuradoria-geral constatou 
que cabe recurso e a PGM dará 
andamento para reverter a deci-
são. Vale destacar que o proces-
so é referente à gestão anterior 
a 2017.

A Secretaria de Meio Ambien-
te, por sua vez, orienta que não 
deve ser feito o consumo de água 
não tratada. Por isso, as fontes 
recebem placas orientativas de 
que a água não é própria para 
consumo. No entanto, os indi-
cativos acabam sendo retirados, 
na maioria das vezes, por mora-
dores ribeirinhos nas nascentes.

O Município preza pela saúde 
da população e reforça a orien-
tação que o consumo de água é 
somente a tratada e que as fontes 
não devem ser utilizadas para 
tal fi m".

Histórico
Em novembro de 2019, as fon-
tes de água espalhadas por Cas-
cavel foram interditadas pela 
prefeitura devido à presença de 
bactérias prejudiciais à saúde 
humana. Desde então, os mora-
dores da cidade foram orienta-
dos a não consumir água dessas 
fontes. A interdição segue uma 
recomendação da Organização 
Mundial da Saúde (OMS), que 
exige que toda água destinada 
ao consumo humano passe por 
tratamento adequado. “Atual-
mente, não há possibilidade de 
o município disponibilizar essa 
água para consumo humano. 
Em 2019, um comitê de recursos 
hídricos foi formado e, após am-
plas discussões com represen-
tantes do setor ambiental, fi cou 
decidido que as fontes devem ser 
utilizadas para educação am-
biental. É essencial preservar as 
nascentes e fontes de água como 
espaços de contemplação, inte-
gração com a natureza e cons-
cientização sobre a importância 
dos recursos hídricos para os 
seres humanos e os animais”, 
afi rmou Nei Haveroth, então se-
cretário do Meio Ambiente.

Haveroth falou também so-
bre recuperar nascentes, tanto 
nas áreas urbanas quanto rurais 
de Cascavel, visíveis ou não à 
população. “As nascentes são 
vulneráveis e podem ser con-
taminadas rapidamente, de-
pendendo das chuvas. Por is-
so, o poder público não pode se 
arriscar a oferecer essa água à 
população. A orientação é que a 
água continue disponível como 
ferramenta de educação am-
biental, mas não para consumo. 
Não podemos proibir o consumo 
diretamente, mas cabe ao mu-
nicípio alertar que a água não é 
potável. Ainda assim, sabemos 
que é difícil controlar o com-
portamento individual dos ci-
dadãos”, concluiu.

EM NÚMEROS

A sentença é resultado da falta 
de transparência em relação à 
contaminação de 22 fontes 
públicas de água nos anos 
de 2015 e 2016
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Dezoito montadoras já aceleram preparativos do Show Rural

Dezoito montadoras, das mais 
diferentes regiões do Brasil, já 
estão no parque tecnológico 
da Coopavel trabalhando na 
estruturação de estandes do 
37º Show Rural, que será rea-
lizado em fevereiro. O início da 
montagem foi autorizado no 
último dia 2 de janeiro e todos 
os estandes precisarão estar 
prontos até 5 de fevereiro. O 
auge da presença de monta-
doras no parque acontecerá a 
partir do dia 22 de janeiro. As equipes participaram, ao longo dos últimos meses, de inúmeras reu-
niões de alinhamento e treinamento sobre as mais diferentes normas de preparação do evento 
que está entre os maiores do mundo em novidades para o campo. “Teremos, nesta 37ª edição, 
600 empresas expositoras, que trarão a Cascavel e ao Paraná o melhor em novidades para que 
os produtores rurais possam trabalhar ainda mais conectados aos princípios da sustentabilidade. 
O foco, ao mesmo tempo em que se observam rigorosamente as regras ambientais, é oferecer 
inovações capazes de produções maiores, melhores e com custos menores”, diz o presidente da 
Coopavel, cooperativa que organiza o Show Rural desde 1989, Dilvo Grolli. O Show Rural Coopavel 
é a primeira e maior mostra técnica para o campo de um amplo calendário de eventos e feiras 
que acontecem em vários estados brasileiros. “Estamos animados e otimistas. Temos uma equi-
pe especializada e dedicada em realizar um evento preparado para disseminar informações que 
colocam o Oeste, o Paraná e o Brasil em destaque na produção de alimentos”, ressalta o coorde-
nador geral, o agrônomo Rogério Rizzardi. A 37ª edição será realizada de 10 a 14 do mês que vem, 
diariamente das 8h às 18h. Uma das novidades será um estacionamento exclusivo para ônibus, 
com capacidade para receber até 400 veículos. Produtores rurais, fi lhos e mulheres de agricul-
tores, técnicos, acadêmicos, entre outros, não pagarão nada para acessar o parque. ASSESSORIA
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Incêndios Florestais demandaram muito trabalho do Corpo de Bombeiros CBMPR

Com incêndios, bombeiros 
registraram aumento de 
10% no total de ocorrências 
Corporação também atendeu 
situações como enchentes 
e resgate de pessoas e 
animais, incluindo a 
tragédia que ocorreu no 
Rio Grande do Sul

Das Agências
Cascavel

●O Corpo de Bombeiros Militar 
do Paraná (CBMPR) foi acionado 
125.753 vezes em 2024, o que 
signifi ca um aumento de 10% no 
número de atendimentos em re-
lação ao ano anterior – quando 
foram registradas 114.297 ocor-
rências. A principal responsá-
vel por esse crescimento foi a 
ação em combates a incêndios 
em geral. Em 2024, as opera-
ções dessa natureza chegaram a 
21.839, o que representou pouco 
mais de 55% de acréscimo se 
comparado com a temporada 
de 2023. “Nós tivemos esse nú-
mero de ocorrências por vários 
fatores. Um deles é a questão 
dos incêndios fl orestais: foram 
vários eventos climáticos no 
Paraná em 2024”, explicou o 
comandante-geral do CBMPR, 
coronel Manoel Vasco de Figuei-
redo Junior. “Tivemos também 
aumento no número de ocor-
rências de acidente de trânsito, 
devido a uma aproximação jun-
to ao Samu, numa participação 
mais efetiva no auxílio àquelas 
ocorrências que são atendidas 
tanto pelo Corpo de Bombeiros, 

maneira exemplar em situações 
de grande complexidade dentro 
e fora do Paraná.

O treinamento intenso dos 
integrantes inclui técnicas de 
combate a incêndios fl orestais; 
busca e resgate em estruturas 
colapsadas, como desabamen-
tos; condução de veículos 4x4 e 
embarcações; atuação em áreas 
de deslizamentos e de enchen-
tes, entre outras situações.

Embora os números em as-
censão sirvam de alerta, o co-
ronel entende que o Estado tem 
respondido de forma efi ciente. 
“A nossa maior preocupação se-
ria se a gente não conseguisse 
atender a alta desses números, 
mas o Corpo de Bombeiros vem 
atendendo 100% da demanda 
e continua com a sua credibi-
lidade muito alta perante a so-
ciedade”, analisou, reforçando 
que o Governo do Estado tem 
investido alto na ampliação da 
infraestrutura da Corporação.

Incêndios Florestais
Em um ano de altas temperatu-
ras e tempo seco, os incêndios 
fl orestais deram muito trabalho 
aos bombeiros paranaenses – 
que, além das operações dentro 
das fronteiras do Estado, chega-
ram também a ajudar no con-
trole das chamas que tomaram 
conta da região do Pantanal, no 
Mato Grosso do Sul. Segundo os 
dados do CBMPR, os incêndios 
florestais foram responsáveis 

com o Siate, quanto pelo Samu”.
O comandante-geral desta-

cou ainda que as ocorrências 
causadas por condições climá-
ticas estão aumentando em todo 
o planeta e que é preciso estar 
preparado para agir com velo-
cidade e precisão. “É uma ten-
dência mundial e nós estamos 
nos preparando para lidar com 
isso, com equipamentos, viatu-
ras e efetivo para poder sempre 
dar a resposta necessária nesses 
atendimentos”, disse o coronel 
Vasco. Ele destacou também a 
iniciativa da instituição de criar 
a Força-Tarefa de Resposta a 
Desastres, que vem atuando de 

por 10,8% de todos os atendi-
mentos feitos pela Instituição 
em 2024. Houve 13.558 ocor-
rências no total – mais do que o 
dobro (109%) dos registros em 
2023, com 6.484.

Diante desse cenário, Vasco 
reforçou a necessidade de atua-
ção constante na prevenção dos 
incêndios, o que ele entende 
ser um problema também cul-
tural. “Estamos sempre fazen-
do campanhas de orientação, 
principalmente sobre incêndios 
fl orestais, mas também nos re-
sidenciais. Esse aumento indica 
a necessidade de lidarmos com 
uma questão cultural”, comen-
tou ele, antes de fazer um novo 
alerta sobre as ocorrências de 
natureza climática. “Para 2025, 
a preocupação é com a inversão 
desse quadro, com a projeção 
de aumento das chuvas durante 
o ano”.

Principais desafi os
Embora o fogo tenha sido o ad-

versário que mais cresceu no 
comparativo entre os dois anos, 
o maior desafio para os bom-
beiros do Paraná ainda são os 
acidentes de trânsito. Eles foram 
mobilizados para atuar nesse 
tipo de situação 45.894 vezes 
no ano passado. Isso significa 
36,5% de todos os atendimentos 
realizados em 2024. O aumento 
em relação a 2023, no entan-
to, foi relativamente pequeno: 
4,4% – 43.928 situações.

Outra atividade com alta de-
manda que também cresceu – 
7% no comparativo entre os dois 
anos – foi a de atendimento pré-
-hospitalar (APH). Essa missão 
cabe aos socorristas da Corpo-
ração, que prestam o primeiro 
socorro a pessoas em situação 
de emergência decorrente de 
trauma e garantem o posterior 
encaminhamento a hospitais, 
quando necessário. Em 2024, 
38.183 pessoas precisaram desse 
serviço, o equivalente a 30,4% 
de todas as ocorrências registra-

das pela Instituição. No ano an-
terior, haviam sido computados 
35.701 deslocamentos com essa 
fi nalidade.

Redução
Entre as operações emergen-
ciais, duas apresentaram re-
dução entre 2023 e 2024. As 
missões de busca e salvamento 
ocorrem quando equipes são 
mobilizadas para procurar por 
pessoas perdidas ou resgatar 
alguém em situação de emer-
gência. No ano passado, foram 
14.520 ocorrências dessa natu-
reza, diante de 15.232 do perí-
odo anterior. Uma ligeira queda 
de 4,7%. Apesar disso, as buscas 
e salvamentos representaram 
11,5% das ações de campo de-
sempenhadas pelos bombeiros. 
Já a atuação em desastres, co-
mo desabamentos, enchentes 
e tragédias em geral, passou de 
323 em 2023 para 145 em 2024, 
resultando em -55% de ocor-
rências do tipo.

“A nossa maior 
preocupação seria se a 
gente não conseguisse 
atender a alta desses 
números, mas o Corpo 
de Bombeiros vem 
atendendo 100% da 
demanda e continua 
com a sua credibilidade 
muito alta perante a 
sociedade”
CORONEL MANOEL VASCO DE 
FIGUEIREDO JUNIOR.
Comandante-geral do CBMPR

A FRASE

Educação divulga data da audiência
pública do Mais Escolas Paraná

Educação O programa Mais Escolas Paraná visa ampliar e modernizar a infraestrutura da rede estadual de 
ensino com a construção, conservação e operação de 40 novas escolas estaduais em 31 municípios

O programa é uma 
iniciativa do Governo 
do Estado viabilizada 
com o apoio do Banco 
Interamericano de 
Desenvolvimento

DA REDAÇÃO 
COM AGÊNCIAS
Cascavel 

●A Secretaria de Estado da Edu-
cação dará seguimento, nos 
próximos dias, aos processos de 
audiência pública, sondagem 
de mercado e consulta pública 
(aberta desde o dia 06 dezem-
bro) do programa Mais Escolas 
Paraná. Os processos têm o ob-
jetivo de garantir a participação 
da sociedade civil no aprimora-
mento dos estudos e documen-
tos que embasam a Parceria 
Público-Privada (PPP).

O programa é uma iniciativa 
do Governo do Estado viabili-
zada com o apoio do Banco In-
teramericano de Desenvolvi-

zo para oferecer escolas ainda 
mais modernas e funcionais. 
Dado o grande impacto que o 
programa representa, a contri-
buição da população, por meio 
desses processos consultivos, é 
essencial”, afi rma o secretário 
da Educação, Roni Miranda.

Consulta pública
A consulta pública fi cará aberta 
até o dia 20 de janeiro e coleta 
opiniões, sugestões e contri-
buições. Elas serão analisadas 
pela Seed-PR e poderão ser in-
corporadas à modelagem fi nal 
do programa. Ela é aberta a to-
do e qualquer interessado, in-
dependentemente de compro-
vação de residência, de vínculo 
com a rede pública estadual de 
educação ou qualquer outra 
condição. 

Audiência pública
Já a audiência pública, agen-
dada para o dia 14 de janeiro, 
das 14h às 17h, tem por objeti-
vo garantir a transparência e 
a inclusão da sociedade na to-

mada de decisões em relação 
ao programa, permitindo que, 
assim como na consulta públi-
ca, apresente opiniões, questio-
namentos, sugestões e deman-
das diretamente aos gestores 
ou responsáveis por sua imple-
mentação. O evento será reali-
zado em formato virtual e con-
tará com transmissão ao vivo 
pelo canal ofi cial da Seed-PR no 
YouTube. Interessados deverão 
se inscrever previamente por 
meio do Formulário de Inscri-
ção e observar o regulamento, 
disponíveis no site da Seed.

Sondagem de mercado
Destinado exclusivamente a 
potenciais licitantes, investi-
dores, fundos e financiadores 
interessados em integrar o pro-
jeto, a sondagem de mercado 
também vai acontecer nesse 
começo de ano e visa sanar 
dúvidas e colher contribuições 
com o objetivo de subsidiar a 
administração pública no apri-
moramento da concorrência 
e aumento da atratividade do 

edital de licitação, por meio da 
implementação de melhorias ao 
desenho operacional, jurídico e 
econômico-fi nanceiro da PPP.

Para participar é necessário 
agendamento mediante o pre-
enchimento de um formulário, 
disponível também no site. O 
programa é uma Parceria Pú-
blico-Privada (PPP) implemen-
tada na modalidade de con-
cessão administrativa e prevê 
a construção, conservação e 
operação de 40 novas escolas 
estaduais pelo prazo de 20 anos, 
compreendendo a prestação de 
serviços administrativos e de 
apoio, como limpeza, manu-
tenção predial, tecnologia da 
informação, etc. O projeto foi 
criado para ampliar a oferta da 
educação integral e modernizar 
a infraestrutura da rede pública 
de ensino, especialmente em 
municípios que observam au-
mento populacional, que de-
mandam maior disponibilida-
de de vagas escolares nas etapas 
de Ensino Fundamental - Anos 
Finais e Ensino Médio.

mento (BID). Ele visa ampliar e 
modernizar a infraestrutura da 
rede estadual de ensino com a 
construção, conservação e ope-
ração de 40 novas escolas esta-
duais em 31 municípios, com 
foco na expansão da oferta de 
educação integral. Atualmen-
te a modalidade já chega a 412 
escolas, atendendo cerca de 50 
mil alunos.

A implementação da PPP de-
verá impactar mais de 25 mil 
estudantes. Além da constru-
ção, ele envolve a prestação de 
serviços essenciais (manuten-
ção predial, limpeza e tecno-
logia da informação). Com um 
investimento previsto de R$ 
1,2 bilhão, será possível cons-
truir 692 novas salas de aula, 
cuja previsão de entrega é de 
até três anos após a assinatura 
do contrato, prevista para ser 
realizada no terceiro trimestre 
de 2025. “O programa Mais Es-
colas Paraná representa mais 
um marco para a educação 
do Estado, pois alia inovação 
e planejamento de longo pra-

“O programa Mais 
Escolas Paraná 
representa mais 
um marco para a 
educação do Estado, 
pois alia inovação 
e planejamento de 
longo prazo para 
oferecer escolas ainda 
mais modernas e 
funcionais”
RONI MIRANDA
Secretário da Educação do Paraná

“O programa Mais 

A FRASE

Com investimento previsto de R$ 1,2 bilhão, será possível construir 692 novas salas de aula Lucas Fermin/SEED
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PR bate R$ 300 bi de investimentos 
e tem boas perspectivas para 2025

Governo viabiliza transplante de rim no Hospital do Câncer
Após atuação conjunta 
entre o Sistema Estadual 
de Transplantes (SET) e 
a Casa Militar do Paraná, 
que cedeu a aeronave para 
transporte, aconteceu na 
noite de terça-feira (7) o 
primeiro transplante de rim 
no Uopeccan

AEN
Cascavel

●Após atuação conjunta entre 
o Sistema Estadual de Trans-
plantes (SET) e a Casa Militar 
do Paraná, aconteceu na noi-
te de terça-feira (7) o primeiro 
transplante de rim no Hospital 
do Câncer de Cascavel (Uopec-
can). O procedimento benefi-
ciou um homem de 51 anos, re-
sidente no município de Espigão 
Alto do Iguaçu, na 10ª Regional 
de Saúde. O paciente apresenta 
ótima evolução, sem nenhuma 
intercorrência após a cirurgia. 
O órgão foi transportado de 

Economia do Estado Agroindústria, setor automotivo e eletroeletrônicos estão entre os principais segmentos 
que contribuíram para o volume recorde de recursos privados aplicados no Estado nos últimos 6 anos

Para dar continuidade, 
Invest Paraná prepara 
uma série de agendas 
internacionais com 
potenciais investidores, 
além de acordos já 
encaminhados a 
serem anunciados nos 
próximos meses

AEN
Curitiba  

●O Paraná inicia 2025 com uma 
nova marca recorde de investi-
mentos privados. Desde 2019, 
empresas de diversos segmen-
tos já aplicaram R$ 300 bilhões 
na construção de novas fábricas 
ou na expansão de suas ativida-
des em todas as regiões incenti-
vadas pelas vantagens competi-
tivas do Estado. O resultado é a 
queda do desemprego, aumento 
nas vagas de trabalho com alta 
remuneração e estímulo à eco-
nomia regional.

Segundo Eduardo Bekin, que 
preside a Invest Paraná, agência 
de atração de investimentos do 
Governo do Estado, o volume 
inédito de recursos privados é 
consequência de um planeja-
mento de longo prazo do poder 
público e de um alinhamento 
claro entre os diferentes órgãos 
estaduais em torno de um ob-
jetivo comum. “Trabalhamos 
com muita inteligência dentro 
da Invest Paraná, em consonân-
cia com o que é feito na Secre-
taria de Indústria, Comércio e 
Serviços, na Secretaria de Pla-
nejamento, na Fomento Paraná 
e no BRDE [Banco Regional de 
Desenvolvimento do Extremo 
Sul], sempre focados em bus-
car empresas que tenham ativi-
dades adequadas à vocação de 
cada região à infraestrutura dis-
ponível”, afi rmou Bekin. “Hoje, 
tentamos distribuir estes inves-
timentos por todo o Estado, o 
que faz com tenhamos atual-
mente uma situação de pleno 
emprego, com o agronegócio, 
a indústria e o comércio indo 
bem e a economia circulando”, 
acrescentou.

Um dos pilares desta estraté-
gia, implantada em 2019, foi a 
criação da ‘marca Paraná’, um 
trabalho de branding planejado 
para exaltar as vantagens com-
petitivas do Estado, sobretudo 
em termos de infraestrutura e 
logística, que são fatores que 

investimento de R$ 1,1 bilhão, a 
fábrica de Porto Amazonas em-
prega cerca de 400 funcionários 
e gera mais 750 empregos indi-
retos. De acordo com o diretor 
de Operações da PremieRpet, 
Marcos Roberto de Oliveira, a 
boa estrutura logística do Esta-
do é um dos principais motivos 
para a decisão de ampliar as ati-

vidades da empresa a partir do 
Paraná. “Todas as nossas fábri-
cas estão localizadas próximas 
de fornecedores de proteína e 
grãos, bem como de grandes 
centros consumidores. Temos 
fácil acesso à malha rodoviá-
ria robusta e áreas portuárias 
e ferroviárias, o que nos per-
mite receber matérias-primas 

que compõem a formulação dos 
alimentos e expandir nosso ne-
gócio”, justifi cou Oliveira.

Principais setores
Entre os segmentos que mais 
têm se destacado, segundo 
Bekin, está a agroindústria, es-
pecialmente as empresas liga-
das ao processamento da soja. 
Com investimentos de quase 
R$ 5 bilhões feitos por grupos 
empresariais e cooperativas, o 
Paraná é inclusive um dos gran-
des responsáveis por alavancar 
o processo de industrialização 
da soja no Brasil. “Estamos vi-
vendo uma grande expansão das 
esmagadoras de soja e de seus 
produtos derivados, como o SAF 
[Combustível Sustentável de 
Aviação], que deve ganhar ain-
da mais relevância neste ano”, 
comentou.

Também estão neste paco-
te os empreendimentos liga-
dos ao setor automotivo, com 
produção dos automóveis, mas 
também de matérias prima e 
equipamentos utilizados pela 
indústria. Um dos exemplos 
mais recentes é a ampliação da 
fábrica da Volkswagen em São 

José dos Pinhais, que envolve R$ 
3 bilhões em novos investimen-
tos. O terceiro pilar destacado 
por Bekin são as fábricas de 
eletrodomésticos da chamada 
linha branca. Apenas três das 
empresas deste segmento que 
fazem parte do Paraná Com-
petitivo são responsáveis por 
mais de R$ 2 bilhões aplicados 
no Estado para a construção de 
novas fábricas ou ampliação de 
linhas de montagem. Com os 
investimentos da LG, Electrolux 
e da Atlas, o Estado já desponta 
como um promissor polo de ele-
troeletrônicos.

Mão de obra qualifi cada
Para além de questões estrutu-
rais e financeiros, outro fator 
que tem feito a diferença no bom 
cenário econômico estadual é a 
crescente quantidade de mão de 
obra qualifi cada. Esse novo con-
tingente de trabalhadores mais 
bem capacitados tem origem, 
em parte, na oferta de um currí-
culo mais profi ssionalizante no 
ensino médio, cujos estudantes 
da rede estadual passaram a ter 
nos últimos anos aulas de com-
putação, robótica e Inteligência 

menor taxa de recusa familiar 
do País, de apenas 27%, desta-
cando o sucesso das ações de 
conscientização e o compromis-
so com a saúde pública.

Atualmente, 2.233 pacientes 
aguardam por um transplante 
de rim no Paraná. Até novem-
bro do ano passado, o Sistema 
Estadual de Transplantes (SET) 
registrou 498 procedimentos 
realizados em todo o Estado, 
sendo 23 pela Policlínica Pato 
Branco, unidade que também 
possui habilitação para fazer o 
procedimento na Macrorregio-
nal Oeste. “Com este marco, a 
expectativa é que a Uopeccan 
amplie ainda mais sua capaci-
dade de atendimento, contri-
buindo signifi cativamente para 
a redução da fi la de transplantes 
no Paraná e reforçando o papel 
do Estado como referência na-
cional em transplantes”, expli-
cou o Marcelo de Souza Furtado, 
coordenador da Organização de 
Procura de Órgãos (OPO) de 
Cascavel.

Como funciona
O candidato a transplante de 
rim é aquele que está fazendo 
hemodiálise. Este paciente de-
ve ser encaminhado para uma 

avaliação em um serviço trans-
plantador em até 90 dias do iní-
cio do tratamento dialítico, a 
fim de verificar a necessidade 
de indicação para transplante. 

Após essa etapa, tendo a indi-
cação de transplante, o pacien-
te será cadastrado na lista de 
espera no Sistema Nacional de 
Transplantes do Ministério da 
Saúde e aguardará por um doa-
dor compatível.

Com investimento total de R$ 
13 milhões, o Governo do Es-
tado inaugurou no ano passa-
do a nova Unidade de Terapia 
Renal do Hospital. Criada para 
ampliar o acesso dos pacientes 
que necessitam de terapia renal 
substitutiva, ela tem capacidade 
de atendimento de 105 pacien-
tes por dia. Está em execução, 
ainda, a ampliação da Unidade 
de Transplantes, que conta com 
mais de R$ 17 milhões de in-
vestimento estadual. O projeto 
contempla a ampliação do am-
bulatório, com 15 consultórios 
médicos, áreas de espera, UTI 
(Unidade de Terapia Intensiva) 
adulto para 20 leitos, além da 
ampliação da farmácia. Também 
serão construídas alas de inter-
namento, totalizando 62 leitos.

O resultado é a queda do desemprego, aumento nas vagas de trabalho com alta remuneração José Fernando Ogura/Arquivo AEN

Artificial. Mais recentemente, 
o Governo do Estado também 
passou a oferecer, em parceria 
com a Google, bolsas de estudo 
parar cursos de tecnologia. Cha-
mado de Talento Tech, o pro-
grama visa formar 3 mil alunos 
do ensino médio e superior em 
diferentes cursos de tecnologia, 
como Inteligência Artificial e 
computação em nuvem. Den-
tro desta mesma linha, o poder 
executivo disponibilizou 20 mil 
licenças para a qualifi cação de 
estudantes de escolas profi ssio-
nalizantes e outras 10 mil para as 
universidades estaduais. “Hoje, 
buscamos empresas melhores 
qualifi cadas, que vão empregar 
uma mão de obra que já está 
mais bem preparada. Mesmo 
empreendimentos de menor 
porte, de R$ 50 milhões a R$ 
100 milhões de investimento, 
geram de 40 a 60 empregos que 
são bem remunerados e cuja re-
muneração circula na econo-
mia das próprias cidades onde 
as empresas estão instaladas, 
o que melhora a economia da 
região e a qualidade de vida da 
população de forma geral”, de-
fendeu Bekin.

Agendas internacionais
Para ajudar a atrair mais capital 
privado para o Estado, a Invest 
Paraná também organiza e par-
ticipa de uma série de missões 
comerciais internacionais com 
potenciais investidores e par-
ceiros comerciais. Em muitas 
delas, as comitivas contam com 
a participação do governador e 
secretários de pastas relaciona-
das ao ramo de atividade dese-
jado. Além dos encontros que 
ainda estão sendo negociados e 
planejados, há três eventos com 
presença garantida do Paraná, o 
que também inclui a participa-
ção de empresários locais que 
têm nestes encontros a opor-
tunidade de estabelecer novos 
canais de venda e exportação. 
No começo de março, acontece 
a Aahar, na Índia, que é uma das 
maiores feitas de alimentos do 
Sul da Ásia. No fim do mesmo 
mês, o Estado também marca-
rá presença na Expo Antad, a 
maior feira de alimentos e be-
bida do México e uma das mais 
relevantes do varejo na América 
Latina. Entre o fi m de abril e o 
começo de maio, será a vez a 
Sial, no Canadá, maior feira de 
alimentos da América do Norte, 
que teve contar com 21 mil visi-
tantes e expositores de 77 países.

Curitiba para Cascavel por uma 
aeronave da Casa Militar, ga-
rantindo agilidade e segurança 
no processo. “Graças à atuação 
conjunta do Governo do Estado 
e a rápida coordenação da Cen-
tral Estadual de Transplantes, 
conseguimos transportar o ór-
gão com agilidade e segurança. 
Isso demonstra que a efi ciência e 
integração dos órgãos estaduais 
são essenciais tanto para via-
bilização de transplantes como 
para a humanização e excelên-
cia do atendimento à saúde de 
todos os paranaenses”, afi rmou 
o secretário de Estado da Saúde, 
Beto Preto.

Em 2024, o Paraná reafi rmou 
sua liderança nacional em doa-
ções e transplantes de órgãos e, 
em diversos indicadores, regis-
trou os melhores resultados em 
seis anos. De janeiro a setembro, 
o Estado atingiu uma taxa de 
42,8 doações por milhão de po-
pulação (pmp), mais que o do-
bro da média nacional, de 20,3 
pmp. O Paraná teve também a 

Impulsionando
negócios,
gerando resultados

Excelência Comprometimento Agilidade

R. Pedro dos Santos Ramos, 760, 
Jardim La Salle, Toledo-PR

Contato

(45) 3252-3800 (45) 99922-5909 result@resultconsultores.com.br
resultconsultores.com.br

Uopeccan

Entre os segmentos 
que mais têm 
se destacado, 

segundo Bekin, está 
a agroindústria, 

especialmente as 
empresas ligadas ao 

processamento da soja

pesam na tomada de decisão 
do empresariado na hora de 
escolher onde investir. Soma-
da a isso, estão as concessões 
de incentivos fiscais por meio 
do programa Paraná Competi-
tivo e uma intensa agenda de 
missões comerciais nacionais 
e internacionais. “A partir de 
2019, buscamos aproveitar este 
legado que já existia no Estado 
e começou a ser ampliado, dia-
logando com empresas de fora 
e também com aquelas que já 
estavam instaladas aqui para re-
forçar estes diferenciais e atrair 
novos investimentos”, explicou 
o presidente da Invest Paraná.

O mais recente investimento 
foi anunciado pela PremieRpet, 
que vai implementar a sua quar-
ta linha de produção de ração 
para animais de estimação no 
complexo industrial de Porto 
Amazonas, nos Campos Ge-
rais. Com 92 mil metros de área 
construída, a nova linha terá 
capacidade para produzir mais 
de 120 mil toneladas por ano, a 
partir de 2025, uma ampliação 
de 20% da capacidade total da 
empresa.

Inaugurada em 2022 com um 
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31
Robinho é o 
maior goleador 
da história do 
Cascavel com 
31 gols

NÚMERO

A estreia do Cascavel no 
Campeonato Paranaense 
será no próximo domingo 
(12) contra o Cianorte

O Cascavel resolveu os 
problemas ofensivos?

Campeonato Paranaense Em 2024, o time teve um baixo rendimento no setor 
de ataque e precisa melhorar neste quesito no Campeonato Paranaense

mos treze jogos. No Paranaense 
de 2019, o desempenho ofensivo 
também foi baixo. Foram onze 
gols em doze jogos. 

Na formação do elenco para a 
temporada de 2025, o Cascavel 
trouxe peças para o ataque, ca-
sos dos atacantes Schutz, Josiel, 
Diego Cardoso e Lucas Ventura. 
E conta com atacantes remanes-
centes da temporada passada co-
mo Rodrigo Alves e Peu. E o elen-
co tem mais uma vez Robinho, 
jogador que é o maior goleador da 
história do Cascavel com 31 gols 
em jogos oficiais. 

Robinho chegou ao clube em 
2020 para a disputa da Série D do 
Campeonato Brasileiro. Começou 
na reserva e se firmou como titu-
lar. Inclusive, foi importante nas 
campanhas dos vices em 2021 e 
2023. Mas no ano passado, ele fez 
parte da equipe e não conseguiu 

LUCIANO NEVES 
Cascavel

l No próximo domingo (12), o 
Cascavel inicia a sua 11ª partici-
pação seguida na elite do Cam-
peonato Paranaense. Esta é uma 
marca importante em termos de 
Estado. Até porque, além do Cas-
cavel, outros três times têm essa 
mesma sequência: os dois gigan-
tes da Capital, Athletico-PR e Co-
ritiba, e o Londrina. O Cianorte, 
primeiro adversário da Serpente 
Aurinegra, tem uma sequência 
um pouco menor e frequenta a 
elite estadual desde 2027.

Mas nas últimas dez edições do 
Campeonato Paranaense, o Cas-
cavel foi um dos poucos times do 
interior que tiveram o privilégio 
de chegarem duas vezes na de-
cisão do Estadual. O time casca-
velense ficou com os vice-cam-
peonatos nas edições de 2021 e 
2023. E a meta em 2025 é repetir o 
desempenho destas duas campa-
nhas para que o time mantenha o 
patamar adquirido entre as forças 
do interior.

Para isso, o Cascavel necessita 
melhorar o desempenho ofensivo 
na atual temporada. Pelo menos, 
que seja melhor que o Estadual 
passado, quando fez apenas doze 
gols em treze jogos. O desempe-
nho do ataque cascavelense no 
Estadual passado foi melhor que a 
edição de 2015, a primeira parti-
cipação da equipe na elite, quan-
do fez apenas oito gols nos mes-

balançar as redes. Isso até explica 
o baixo rendimento ofensivo do 
Cascavel. Mas Robinho promete 
começar o Campeonato Parana-
ense de forma mais positiva. Isso 
porque ele foi o autor de um dos 
gols da equipe no Torneio Paraná 
de Verão e marcou na vitória por 
2 a 1 sobre o Londrina no fim de 
semana. “A temporada de 2021 foi 
a melhor que tive com a camisa 
do Cascavel. Mas estamos bem 
motivados neste ano. Estou feliz 
por voltar a marcar, mas mais fe-
liz por ter ajudado o time a con-
seguir a vitória”, disse ele após o 
jogo do último sábado.

Mudança
O Cascavel estreia no Paranaense 
2025 fora de casa contra o Cianor-
te no domingo (12). E a primeira 
partida em casa neste estadual 
será na próxima semana, pela 

segunda rodada. Inclusive, a Fe-
deração Paranaense de Futebol 
(FPF) fez uma alteração na data. A 
partida contra o Tubarão passou 
de quinta (16) e será na quarta-
-feira (15), às 20 horas, no Estádio 
Olímpico Regional. A mudança 
agradou o técnico Silvinho Ca-
nuto. Na visão do treinador, ele 
terá um tempo maior para en-
frentar o Coritiba na terceira ro-
dada, domingo (19), também no 
Olímpico.

Silvinho irá finalizar a prepara-
ção do time para a estreia contra o 
Cianorte no próximo sábado (11). 
No mesmo dia, o time embarca 
para a cidade de Cianorte para 
enfrentar o Leão do Vale do Ivaí. 
Segundo o treinador, a vitória so-
bre o Londrina no último fim de 
semana deu um pouco mais de 
leveza ao time antes do primeiro 
jogo no Paranaense.

Robinho quer recuperar o protagonismo com bola na rede Assessoria

Rony disse 
‘não’ ao Flu-
minense Gaze-

ta Esportiva

Luiz Henrique foi o craque do Brasileirão Gazeta Esportiva

Rony recusa primeira investida do Fluminense 

Luiz Henrique pode 
deixar Botafogo para 
voltar à Europa

haviam demonstrado interes-
se no atleta, mas, com exceção 
do Fluminense, não avançaram 
com propostas. Apesar de ava-
liar a investida do Fluminense, 
Rony prioriza uma possível saí-
da para o exterior. O atleta ain-
da tem contrato em vigor com 
o clube palmeirense e não tem 
pressa para decidir seu futuro. 
Mesmo sem ser titular em 2024, 
Rony foi o jogador do Palmeiras 
com mais jogos disputados. Ele 
virou alvo de fortes críticas da 
torcida, mas seguiu prestigia-
do pelo técnico Abel Ferreira. O 
camisa 10 do Verdão disputou 63 
partidas na última temporada 
e finalizou o ano com dez gols, 
além de sete passes para tentos. 
Rony está no Palmeiras desde 
2020 e soma 11 títulos. Além 
disso, tem 283 jogos e 70 bolas 
na rede.

O Palmeiras deu o pontapé 

proibido de contratar e precisan-
do arrumar suas finanças até 3 
de fevereiro para não sofrer um 
rebaixamento automático.

As ofertas por Luiz Henrique 
agradam John Textor, e o atacan-
te pode escolher para onde quer 
ir. No atual momento, espera-se 
que Luiz Henrique deixe a rede 
do Eagle Football. Luiz Henri-
que chegou ao Botafogo no início 
de 2024 por 16 milhões de euros 
(cerca de R$106,6 milhões, na 
época), vindo do Real Betis da 
Espanha. Com 55 jogos no Fo-
gão, marcou 12 gols e deu seis 
assistências, sendo destaque nos 
títulos da Libertadores e do Cam-
peonato Brasileiro.

O desempenho de destaque 
com a camisa do Botafogo tam-
bém levou Luiz Henrique à Se-
leção Brasileira. No ano passado, 
o atacante foi convocado pelo 
técnico Dorival Júnior e aprovei-
tou as oportunidades recebidas, 

na pré-temporada de 2025 na 
última segunda-feira, quando 
os atletas se reapresentaram na 
Academia de Futebol após as 
férias. Os atletas passaram por 

receberia no clube espanhol, o 
que mudou o rumo das negocia-
ções.

Juninho, atacante de 28 anos, 
foi revelado pelo Athlético-PR e, 
na Europa, passou por Portimo-
nense e Chaves, de Portugal. Em 
2023, ele assinou com o Qara-
bag, pelo qual atuou em 81 jogos e 
marcou 41 gols. O Flamengo per-
deu o ídolo Gabigol, que acertou 
sua transferência para o Cruzeiro. 
O clube rubro-negro, assim, tra-
balhar na tentativa de fortalecer 
seu ataque para a temporada de 
2025.

testes clínicos e físicos além de 
exames médicos antes de irem 
para o primeiro treino no gra-
mado com bola. Nas primeiras 
atividades no gramado, porém, 
o Alviverde viu-se desfalcado. 
Não treinaram os atacantes Bru-
no Rodrigues e Paulinho, além 
do meio-campista Zé Rafael e 
o lateral-esquerdo Piquerez. 
Dessa forma, a comissão ainda 
tem dúvidas antes da estreia no 
Campeonato Paulista.

Paulinho é uma peça nova na 
equipe comandada pelo técni-
co Abel Ferreira, que só irá se 
reapresentar no fim de sema-
na. Enquanto isso, o treinador 
acompanha as atividades de 
forma remota. O atacante che-
gou ao Verdão se recuperando de 
uma cirurgia na tíbia da perna 
direita. Portanto, ainda terá um 
período de tratamento antes de 
estrear.

marcando dois gols em seis jogos 
com a Amarelinha.

Flamengo
O acordo verbal do atacante bra-
sileiro Juninho, do Qarabag, do 
Azerbaijão, com o Sevilla pode 
fracassar após o Flamengo au-
mentar a proposta salarial para o 
atleta. A informação foi publica-
da pelo jornalista Gonzalo Torto-
sa. Os exames médicos para selar 
a transferência de Juninho ao Se-
villa chegaram a ser marcados, 
mas o Flamengo melhorou sua 
oferta e triplicou o que o atleta 
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Com 55 jogos 
no Fogão, Luiz 
Henrique mar-
cou 12 gols e 
deu seis assis-
tências, sendo 
destaque 
nos títulos da 
Libertadores 
e do Campeo-
nato Brasileiro

NÚMERO

AGazeta Esportiva

São Paulo

l Por enquanto, Rony deve se-
guir como jogador do Palmeiras. 
Depois de demonstrar interes-
se no atacante, o Fluminense 
avançou com uma proposta pe-
la contratação do atleta de 29 
anos, mas essa primeira inves-
tida foi recusada pelo estafe do 
jogador. Enquanto isso, Rony 
se apresentou normalmente no 
Palmeiras e segue realizando as 
atividades ao lado do restante 
do elenco. O atacante tem con-
trato com o Alviverde até o fim 
de 2026. A informação de que o 
estafe de Rony recusou a inves-
tida do Fluminense foi publica-
da inicialmente pelo jornalista 
André Hernan e confirmada pe-
la Gazeta Esportiva.

Como apurado pela repor-
tagem, outros clubes também 

Com a camisa do Fogão, 
Luiz Henrique foi campeão 
brasileiro da Libertadores 
da América na temporada 
passada

Gazeta Esportiva
São Paulo

l O atacante Luiz Henrique pode 
deixar o Botafogo nesta janela 
de transferências. O atleta, de 24 
anos, foi destaque do clube cario-
ca durante a temporada de 2024 
e recebeu ofertas da Fiorentina, 
equipe italiana, e de dois clubes 
da Premier League. Após o Mun-
dial de Clubes, Luiz Henrique 
demonstrou interesse em sair do 
Brasil. O principal interessado 
era o Lyon, da França, que tam-
bém pertence ao Eagle Football, 
conglomerado pertencente a Jo-
hn Textor. Porém, o clube francês 
vive difícil situação financeira, 

Cascavel perde outra 
vez e está eliminado

QUITAÇÃO ESTÁDIO 

l O Cascavel irá se despedir da Copa São Paulo 
no próximo fim de semana. Isso porque, os Piás 
do Ninho não têm mais chances de classificação. 
Na tarde de ontem, o time fez o segundo jogo na 
Copinha e foi derrotado pelo Referência de Em-
bu das Artes por 1 a 0, gol de pênalti de Guima. 
Antes disso, o Cascavel havia sido superado pelo 
Sport por 1 a 0. A equipe cumpre tabela diante 
do Boavista, no próximo sábado (11), pela tercei-
ra rodada. Os outros quatro paranaenses jogam 
nesta quinta. Já classificado o Operário encara o 
Força e Luz pelo Grupo 3. O Azuriz está no Gru-
po 6 e joga pelo empate contra o Bandeirante.

FUTEBOL INTERNACIONAL

l O técnico da França, Didier Deschamps, vai 
deixar o cargo no final do seu contrato em 2026, 
informou uma fonte próxima da seleção france-
sa. O treinador de 56 anos, nomeado para a fun-
ção em 2012, vai encerrar sua longa passagem 
pela bicampeã mundial ao término da Copa do 
Mundo de 2026, organizada no México, Estados 
Unidos e Canadá, para a qual a França ainda não 
está classificada. A saída do treinador, ex-joga-
dor da Juventus, encerrará um capítulo glorioso 
na história da seleção francesa. Deschamps tem 
um histórico brilhante, com a Copa do Mundo 
vencida na Rússia em 2018 e a Liga das Nações 
em 2021, além de ter chegado às finais da Eu-
rocopa de 2016 e da Copa do Mundo de 2022. O 
técnico, nascido na cidade de Bayonne, renovou 
seu contrato por quatro anos após a derrota na 
final da Copa do Catar contra a Argentina. A 
ampliação do vínculo gerou diversas críticas 
na época. O jogo pouco empolgante mostrado 
pela França na Eurocopa de 2024, apesar de ter 
conseguido chegar às semifinais, esquentou os 
debates sobre o treinador. A França disputará 
as quartas de final da Liga das Nações contra 
a Croácia em março. Se avançarem, disputa-
rão o 'Final Four' dessa competição antes de se 
concentrarem nas Eliminatórias para a Copa do 
Mundo de 2026. 

Deschamps vai deixar o 
comando da França

EX-TIMÃO, FLAMENGO E INTER

l O atacante Paolo Guerrero, que possui passa-
gens por Corinthians, Flamengo e Internacional, 
anunciou sua aposentadoria da seleção peruana. 
O jogador de 41 anos é o maior artilheiro da his-
tória do Peru. Guerrero afirmou que fez sua última 
partida pelo Peru contra a Argentina, no dia 19 de 
novembro, pelas Eliminatórias Sul-Americanas. 
O atacante, que atua no Allianza Lima, do Peru, 
ainda disse que a seleção precisa de jogadores 
mais jovens. Guerrero defendia a seleção peruana 
desde 2004, quando foi convocado pela primeira 
vez. Ao todo, o experiente atleta soma 125 parti-
das e 40 gols marcados, sendo o maior artilheiro 
da história do Peru. O atacante foi um dos respon-
sáveis por levar o país de volta à Copa do Mundo 
após 36 anos. A equipe disputou o Mundial de 
2018, no qual foi eliminada na fase de grupos.

Guerrero se aposenta 
da seleção peruana

Agatha Marques

Gazeta Esportiva

Gazeta Esportiva

João Fonseca chega a 
doze jogos invicto

TÊNIS

l Ontem, em duelo válido pelo qualifying do 
Australian Open, João Fonseca enfrentou o te-
nista de Hong Kong Coleman Wong, venceu 
por 2 sets a 0 (6/0 e 6/3). “Foi um bom jogo. 
Comecei com um belo ritmo de novo e estou fe-
liz com mais uma vitória, seguindo com o mes-
mo mental. Vamos seguir assim para a terceira 
rodada. Obviamente vai bater um nervosismo 
em algum momento da partida, mas é saber 
controlar e continuar o que estou fazendo super 
bem, mantendo o foco e indo pra cima.", decla-
rou João. Esta foi a 12ª vitória seguida de João 
Fonseca no circuito mundial. Antes, o brasileiro 
se sagrou campeão do ATP Finals Next Gen e do 
Challenger 125 de Camberra. 
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- Pista de Caminhada;
- Lago Artificial - Salăo de Festa;
- Muita Área Verde - Facil acesso;
- Próximo ao Trevo Cataratas;
- Portaria 24 horas;
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AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04/2025 PROCESSO 04/2025 

O MUNICÍPIO DE SALTO DO LONTRA, ESTADO DO PARANÁ, torna público que 
fará realizar, às 08:00 horas do dia 24 de janeiro de 2025, nas dependências da 
Prefeitura Municipal, sita a Rua Prefeito Neuri Baú, 975 em Salto do Lontra, Paraná, 
Brasil, PREGÃO ELETRÔNICO SISTEMA REGISTRO DE PREÇO por período 
de 01 (um ano), admitida prorrogação por igual período, para a aquisição de material 
médico hospitalar para atender as demandas das Unidades Básicas de Saúde (UBSs) e do 
Pronto Atendimento (PA) vinculadas a Secretaria Municipal de Saúde. Critério de 
Julgamento: Menor Preço por item. Abertura das propostas e recebimentos dos lances: a 
partir das 08:00 horas do dia 24 de janeiro de 2025, no endereço eletrônico: 
https://bllcompras.com/. A Pasta Técnica, com o inteiro teor do Edital e seus respectivos 
modelos, adendos e anexos, poderão ser examinados no endereço acima indicado no 
horário comercial, pelo site www.saltodolontra.pr.gov.br ou através do site: 
https://bllcompras.com/, a partir do dia 08 de janeiro de 2025. Informações adicionais, 
dúvidas e pedidos de esclarecimento deverão ser dirigidos à Comissão de Licitação no 
endereço acima mencionado ou pelo e-mail licitacaosaltodolontra@gmail.com. 
 

Salto do Lontra, 08 de janeiro de 2025. 
 

FERNANDO ALBERTO CADORE 
Prefeito Municipal 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 
 

SECRETARIA DE ESTADO DA  
ADMINISTRAÇÃO E DA PREVIDÊNCIA – SEAP 
DEPARTAMENTO DE LOGISTICA PARA 
CONTRATAÇÕES PÚBLICAS - DECON 

AVISO DE PUBLICAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 1846/2024 SRP                         
PROTOCOLO Nº 22.978.940-6  
OBJETO: Registro de Preços, pelo período de 1 (um) ano, podendo ser 
prorrogado por igual período, desde que comprovado o preço 
vantajoso, para futura e eventual aquisição de Café Superior e 
Tradicional, para atender a demanda de diversos órgãos do Estado. 
INTERESSADO: SEAP  
AUTORIZADO pelo Exmo. Sr. Secretário da Administração e da 
Previdência, em 18 de dezembro de 2024.  
SESSÃO PÚBLICA - DISPUTA: 24 de janeiro de 2025 às 10h00min.  
LOCAL da DISPUTA e EDITAL: Portal de Compras do Governo 
Federal (www.gov.br/compras) e Portal Nacional de Contratações 
Públicas – PNCP (www.gov.br/pncp)  
Informações Complementares: Compras Paraná 
(www.administracao.pr.gov.br/Compras) e Portal da Transparência do 
Estado do Paraná (www.transparencia.pr.gov.br) 
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Áries (21/03 - 20/04)
A partir de hoje, Mercúrio aquecerá 
as comunicações profissionais, além 
de facilitar o alcance das metas e 
o planejamento do futuro. Obras, 
manutenções da casa e assuntos de 
família ainda geram preocupações com 
Marte retrógrado. Elimine pendências 
do passado. O dia será favorável nos 
assuntos financeiros e compras.
 
Touro (21/04 - 20/05)
Planeje detalhes de um roteiro de 
viagem ou acerte a documentação. 
O dia será produtivo para resolver 
assuntos práticos, cuidar da imagem, 
se inscrever num curso e investir no 
seu desenvolvimento. Descubra novos 
focos de interesse, você poderá fazer 
uma verdadeira revolução em sua vida 
neste ano. Espere por aprovações! 

Gêmeos (21/05 - 20/06)
O pensamento se voltará para 
questões existenciais e íntimas a partir 
de hoje. Encontre respostas dentro 
de você. Será bom momento para ir 
fundo na terapia, aumentar a sintonia 
com a espiritualidade e com sua força 
interior. Relações profissionais estarão 
aquecidas. Avalie propostas e planeje 
mudanças com calma.

Câncer (21/06 - 22/07)
Foque em soluções práticas e melhore 
o entendimento nas parcerias e 
relacionamentos. Você poderá se 
associar, firmar contratos e construir 
relações de confiança. A partir de 
hoje, Mercúrio facilitará o diálogo 
no casamento ou namoro e com a 
equipe. Defina planos de longo prazo 
e aumente sua segurança no amor. 
Prestígio em alta! 

Leão (23/07 - 22/08)
Conte com melhor organização 
cotidiana a partir de hoje. As 
comunicações de trabalho ganharão 
agilidade. Aproveite esta fase para 
aumentar a produção, lançar projetos 
e inovar sua atuação. O dia trará 
popularidade e projeção. Hora de 
promover mudanças e realizar os 
sonhos. Cumplicidade no amor, 
esquente o clima!

Virgem (23/08- 22/09)
Viagem ou conexão com pessoas 
queridas de longe animarão o clima. 
Lindos momentos no amor, com os 
filhos ou com uma amizade darão 
intensidade ao dia. Marque presença 
nas redes ou num evento profissional 
e brilhe publicamente. Carreira em 
ascensão, espere por uma promoção, 
convites ou proposta de um novo 
trabalho. Sucesso!

Libra (23/09 - 22/10)
Mercúrio facilitará o diálogo e o 
entendimento com a família, a partir 
de hoje. Aproveite para resolver antigas 
pendências, organizar a casa e fortalecer 
as bases afetivas. Troca de confidências 
e planejamento de mudanças renovarão 
os sentimentos. Implante uma rotina 
mais gostosa, com novas atividades e 
harmonia nas relações.

Escorpião (23/10 - 21/11)
Retome um projeto de trabalho que foi 
pausado e firme contratos. A partir de 
hoje, Mercúrio trará mais mobilidade e 
entendimento com parceiros, irmãos 
e pessoas próximas. As comunicações 
fluirão mais facilmente. Conte com 
poder de negociação e agilize transações 
comerciais. Carinho e romantismo 
esquentarão o clima no amor. 

Sagitário (22/11 - 21/12)
O orçamento ficará mais equilibrado, 
a partir de hoje. Resolva assuntos 
financeiros com mais facilidade. O 
dia favorece acordos com a família 
e negociação de salário no trabalho. 
Aproveite para investir em itens de 
conforto e imprimir energias positivas na 
casa. Uma transação imobiliária poderá 
se firmar. Reencontros à vista!

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Objetivos pessoais ficarão mais claros 
com a entrada de Mercúrio em seu 
signo, o que também trará mobilidade 
e poder de comunicação. Aumente o 
protagonismo, explore seus talentos e 
comece um novo ciclo de vida com maior 
autonomia e autoconfiança. Será um 
bom momento também para solucionar 
velhos conflitos. Amor em alta!

Aquário (21/01 - 19/02)
Carinho da família, autoestima e conforto 
darão um sabor especial ao dia. Relaxe, 
faça compras para a casa, receba 
pessoas queridas e crie um ambiente 
protetor à sua volta. A partir de hoje, 
Mercúrio aguçará a intuição e elevará 
os pensamentos. Aumente a sintonia 
com o lado mágico da vida e com a 
espiritualidade. Amor estável.

Peixes (20/02 - 20/03)
A partir de hoje, Mercúrio movimentará 
a vida social e as atividades de grupo. 
Reúna amigos, motive a equipe, circule, 
confira lançamentos e fique por dentro 
das novidades. As comunicações estarão 
abertas. Será um bom momento para 
ampliar contatos comerciais e expandir 
sua rede. Poder de conquista em 
alta!

HORÓSCOPO

O céu fala. A gente entende

www. climatempo.com.br 
Previsão do tempo p/Cascavel
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QUARTA-FEIRA

Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e 
Distribuição de Água e Captação, Tratamento e Serviços em Esgoto e Meio 

Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná. 
www.saemac.com.br 

 

 

Cascavel – PR - Rua Mobral, 464 – Jardim Maria Luiza – CEP.: 85.819-505 | Fone: 45 3223-5161 | saemac@saemac.com.br 
Curitiba – PR - Rua Engenheiro Rebouças, 1151 – Conj. 01 - Rebouças – CEP.: 80.215-100 | Fone: 41 3333-5719 | saemactba@saemac.com.br 

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

O Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e Distribuição de Água e, Captação, Tratamento e Serviços de Esgoto e Meio 
Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná – SAEMAC, nos termos do art. 21, inciso X, do Estatuto da Entidade, CONVOCA todos 
os seus filiados/associados de sua base territorial, que compreende os seguintes Municípios do Estado do Paraná: AGUDOS DOS SUL,  ALMIRANTE 
TAMANDARÉ, AMPÉRE, ANAHI, ANTONINA, ANTONIO OLINTO, ARAUCÁRIA,  ASSIS CHATEAUBRIAND, ASSUNGUI,  BALSA NOVA, BARRACÃO,  BELA 
VISTA DA CAROBA,  BITURUNA ,  BOA ESPERANÇA DO IGUAÇU,  BOA VENTURA DE SÃO ROQUE, BOA VISTA DA APARECIDA,  BOM SUCESSO DO SUL, 
BRAGANEY,  CAFELÂNDIA DO OESTE,  CAMPINA DO SIMÃO,  CAMPINA GRANDE DO SUL ,  CAMPO BONITO,  CAMPO DO TENENTE,  CAMPO LARGO,  
CAMPO MAGRO,  CANDOÍ,  CANTAGALO,  CAPANEMA, CAPITÃO LEÔNIDAS MARQUES,  CARAMBEI,  CASCAVEL,  CASTRO,  CATANDUVAS DO SUL,  
CATANDUVAS, CÉU AZUL, CHOPINZINHO, CLEVELÂNDIA, COLOMBO, CONTENDA,  CORBÉLIA,  CORONEL DOMINGO SOARES,CORONEL VÍVIDA,  
CRUZ MACHADO,CRUZEIRO DO IGUAÇU, CURITIBA,  DIAMANTE DO OESTE,  DIAMANTE DO SUL, DOIS VIZINHOS,  DR. OLIVEIRA CASTRO,  DR. 
ULISSES,  ENÉAS MARQUES, ENTRE RIOS DO OESTE,  ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU,  FAZENDA RIO GRANDE,  FERNANDES PINHEIRO, FLOR DA SERRA 
DO SUL,  FORMOSA DO OESTE,  FOZ DO IGUAÇU,  FOZ DO JORDÃO,  FRANCISCO BELTRÃO,  GENERAL CARNEIRO,  GOIOXIM, GUAÍRA,  
GUAMIRANGA, GUARANIAÇU, GUARAPUAVA,   GUARAQUEÇABA,   GUARATUBA,  HONÓRIO SERPA, IBEMA,  IGUATÚ,  IMBAÚ,    IMBITUVA,     
INÁCIO MARTINS, IPIRANGA,  IRACEMA DO OESTE,   IRATI,  ITAIPULANDIA,  ITAPEJARA DO OESTE,  IVAÍ,  JESUÍTAS,   LAPA,  LARANJAL,  
LARANJEIRAS DO SUL,  LINDOESTE,   MALLET,   MANDIRITUBA,   MANFRINÓPOLIS,  MANGUEIRINHA,  MARECHAL CÂNDIDO RONDON,  
MARIÓPOLIS,  MARIPÁ,  MARMELEIRO, MARQUINHO,  MATELÂNDIA,  MATINHOS,  MEDIANEIRA,  MERCEDES,  MISSAL,  MORRETES, NOVA 
AURORA,  NOVA ESPERANÇA DO SUDOESTE,  NOVA LARANJEIRAS,  NOVA PRATA DO IGUAÇU,  NOVA SANTA ROSA,  ORTIGUEIRA, OURO VERDE DO 
OESTE,  PALMAS,  PALMEIRA, PALOTINA,  PARANAGUÁ, PATO BRAGADO,  PATO BRANCO,  PAULA FREITAS,   PAULO FRONTIN,   PEDRA BRANCA DO 
ARARAQUARA,  PÉROLA DO OESTE,    PIEN,   PINHAIS, PINHAL DE SÃO BENTO,   PINHÃO,  PIRAÍ DO SUL,  PIRARAQUARA,  PITANGA, PLANALTO,   
PONTA GROSSA,   PONTAL DO PARANÁ,  PORTO AMAZONAS,  PORTO BARREIRO, PORTO VITÓRIA, PRANCHITA,   PRUDENTÓPOLIS, QUATRO 
BARRAS,   QUATRO PONTES,  QUEDAS DO IGUAÇU, QUITANDINHA,  RAMILÂNDIA,  REALEZA,   REBOUÇAS,  RENASCENÇA,   RESERVA DO IGUAÇU,    
RESERVA,   RIO BONITO DO IGUAÇU,  RIO BRANCO DO SUL,  RIO NEGRO,  SALGADO FILHO, SALTO DO LONTRA,  SANTA HELENA,  SANTA IZABEL DO 
OESTE,  SANTA LÚCIA,   SANTA MARIA DO OESTE, SANTA TEREZA DO OESTE,  SANTA TEREZINHA DE ITAIPÚ,  SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE,    SÃO 
JOÃO DO TRIUNFO, SÃO JOÃO,  SÃO JORGE DO OESTE,  SÃO JOSÉ DAS PALMEIRAS,   SÃO JOSÉ DOS PINHAIS,  SÃO MATEUS DO SUL, SÃO MIGUEL 
DO IGUAÇU,  SÃO PEDRO DO IGUAÇU,  SAUDADE DO IGUAÇU,  SEGREDO,  SERRANÓPOLIS DO IGUAÇU, SULINA,  TEIXEIRA SOARES,  TELÊMACO 
BORBA,  TERRA ROXA,  TIBAGI, TIJUCA DO SUL, TOLEDO,  TRÊS BARRAS DO PARANÁ,  TUPÃSSI,  TURVO,  UNIÃO DA VITÓRIA, VERA CRUZ DO OESTE, 
VERÊ,  VIRMOND,  VITORINO, para deliberarem e votarem a 5ª Alteração Estatutária. 
1. OBJETIVO: 
1.1. Ampliar o território de atuação do sindicato Saemac, abrangendo novas áreas geográficas no Estado do Paraná que se encontram carentes de 
representação na área de saneamento até o momento. 
1.2. Corrigir expressões genéricas que constam no estatuto; 
1.3. Alterar o artigo 2º do Estatuto Social, ampliando a área de atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade. 
1.4. Alterar expressões genéricas das cláusulas estatutárias; 
1.5. Reformar as cláusulas estatutárias que estejam em desacordo com o Ordenamento Jurídico em vigor. 
2. PROPOSTA DE AMPLIAÇÃO TERRITORIAL: 
2.1. O Sindicato propõe expandir sua representatividade para os seguintes municípios: ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, 
CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
3. REFORMA DO ESTATUTO DA ENTIDADE SINDICAL 
3.1. Altera os artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132. 
4. CONVOCAÇÃO: 
A Assembleia será realizada de forma virtual, com início às 9:00 horas do dia 13 de novembro de 2023, podendo ser acessado pelo link: 
(https://www.youtube.com/live/-q3dfjfn7GI?si=rF8DMGBFypdbAtYL)  
Assembleia Geral Extraordinária será gravada e posteriormente disponibilizada no sítio eletrônico do SAEMAC (http://saemac.blogspot.com) 
durante todo o período de votação. 
A votação ocorrerá de forma hibrida, sendo  presencial, mediante coleta de votos  em urna fechada, nas cidades de  ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA 
DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
e virtual nas demais cidades de abrangência de representação do Saemac, 
 a partir das 10:00 horas do dia 13 de novembro de 2023 até as 17:30 horas do dia 15 de novembro de 2023. 
O voto eletrônico será exercido mediante o acesso ao link: (https://assembleias.saemac.com.br) 
Para o exercício do  voto direito/presencial será disponibilizada urna nos locais de ampliação de base. 

ORDEM DO DIA 
1 – Ampliação da base territorial de representação do Saemac na cidades de ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-
PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
2- Correção das expressões genéricas que constam no estatuto; 
3- Alteração dos artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132 do Estatuto Social, ampliando a área de 
atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade e corrigindo expressões genéricas. 
2 – Assuntos Gerais. 
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EDITAL DE LEILÃO EXTRAJUDICIAL E NOTIFICAÇÃO 

JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta Comercial 
do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da presente, devidamente 
autorizada pela comitente: COOPERATIVA DE CRÉDITO DE CASCAVEL E REGIÃO- SICOOBCREDICAPITAL, 
Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins lucrativos e de 
Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede na Avenida Toledo, n. 247, 
bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento de dívida hipotecária de FLAVIA 
TELES BOTELHO MODAS, pessoa jurídica inscrita no CNPJ n° 25.149.417/0001-41, com sede na Av. Papagaios, 
1437, sala 02, bairro Floresta, Cascavel/PR, CEP, 85814-760 e, seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO, 
brasileira, casada, empresária, portadora do RG nº. 16.938.828 e inscrita no CPF nº. 025.112.691-98, telefone 
(45) 99931-0041, casado pelo regime de Comunhão Universal com MARISTON JEAN BOTELHO, Brasileiro, 
casado, autônomo, portador do documento de identidade Registro Geral (RG) n°1690233-5 SSP/MT, inscrito no 
Cadastro de Pessoas Físicas (CPF) sob o n°011.968.791-76, ambos residentes à Rua Paraná, 3262 – centro, 
Cascavel/PR – CEP 85.810- 010, fone (45) 99100029, em favor da COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE 
ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB CREDICAPITAL, na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto 
o presente virem ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 10/11/23, às 09:00 horas e, em 
SEGUND PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 27/11/23, às 09:00 horas, ambos de forma online: 
www.jacleiloes.com.br 

MATRÍCULA 55.751 DO 1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, IMOVEL. Lote Urbano nº 01-D (um d), 
medindo 187,00m², da quadra nº 54 (cinquenta e quatro), do PARQUE SANTO ONOFRE, desta cidade, Município 
e Comarca de Cascavel, Estado do Paraná, contendo os seguintes rumos, metragens e confrontações: ao NORTE, 
medindo 8,50 metros, confronta com a Rua Tapajós, ao Sul, medindo 8,50 metros, confronta com parte do lote 
01-E, ao Leste, MEDINDO 22,00 metros, confronta com parte do lote 07; e ao Oeste medindo 22,00 metros, 
confronta com o lote 01-C. CONFORME Protocolo nº 308.281 – 08 de agosto de 2023 – R-14. M-55.751, FICA 
CONSOLIDADA A PROPIEDADE FIDUCIÁRIA, CONSTANTE NO R-11 e AV-12/M-55.751, DO IMÓVEL DESTA 
MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB 
CREDICAPITAL. 

O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 24, inciso VI da Lei 
9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 155.000,00 (cento e cinquenta e cinco mil reais). Para o segundo 
público leilão o valor será de R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) + custas. Desde já resta notificados do presente 
leilão FLAVIA TELES BOTELHO MODAS, e seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO e seu esposo MARISTON 
JEAN BOTELHO. Os imóveis acima tiveram sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na 
forma do Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. Consta na presente matrícula 
conforme AV-13/M-55.751 – indisponibilidade de bens. Todos os anuentes da referida MATRÍCULA 55.751 DO 
1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, já foram devidamente notificados, conforme R-14. M-55. 751.As 
despesas relativas à Comissão de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e 
demais Impostos e Taxas correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica 
ciente que será o responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 

Cascavel/PR, 10 de outubro de 2023. 

JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias: 18/10/2023, 25/10/23, 08/11/23 e 22/11//23 
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EDITAL DE LEILÃO PUBLICO 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta 
Comercial do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da 
presente, devidamente autorizada pela comitente:  COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL  -Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins 
lucrativos e de Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede 
na Avenida Toledo, n. 247, bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento 
de dívida fiduciária de RICARDO ANDRÉ FURLAN, brasileiro, solteiro, empresário, devidamente inscrito 
no CPF/MF sob n° 028.079.819-92, residente e domiciliado na Rua Pernambuco, nº 1365, Apartamento 
304, CEP 85810-021, na cidade de Cascavel, Estado do Paraná, em favor da COOPERATIVA DE 
CRÉDITO SICOOB CRED CAPITAL  –  na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto o presente virem 
ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 07 de novembro de 
2023, às 09:10 horas e, em SEGUNDO PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 23 de novembro de 
2023, às 10:00 horas, ambos de forma online : www.jacleiloes.com.br 
MATRÍCULA 98.740 DO 1º REGISTRO DE IMOVEIS DE CASCAVEL/PR, Imóvel: Apartamento nº 501, 
localizado no 5º pavimento, do DELUCCI RESIDENCE, situado na Rua Paraná, nº 4275, Quadra 350 – 
Lote 06-C, nesta cidade e comarca de Cascavel, Estado do Paraná, na parte dos fundos a esquerda do 
edifício de quem olha da Rua Paraná, nº 4275, na parte dos fundos a esquerda do edifício de quem olha 
da Rua Paraná, e confronta-se: ao NORTE, com o hall/elevador/elemento vasado; ao SUL, com parte do 
lote nº 10 e lote nº 11; ao LESTE, com lote nº 6-B; e ao OESTE com o Apartamento nº 502,  com área 
total construída de 214,3520m², dos quais 118,48m² são de área privativa do apartamento, 24,98m² 
são de área privativa da garagem, e 70,9320m² são de área de uso comum, correspondendo a uma 
fração ideal do terreno de 1,8743%, ou 22,0603m², com direito de uso privativo das vagas de garagem 
números 01 e 02, localizadas no subsolo (G1).  
CONFORME Protocolo nº 156.659 – 16/11/2021 – AV-40.999 FICA CONSOLIDADA A PROPRIEDADE 
FIDUCIÁRIA, DO IMÓVEL DESTA MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL   O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 
24, inciso VI da Lei 9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 740.000,00 (setecentos e quarenta 
mil reais. + custas. Para o segundo público leilão o valor será de R$ 395.100,00 (trezentos e noventa e 
cinco mil e cem reais) + custas. Desde já está notificado do presente leilão o Sr. RICARDO ANDRÉ 
FURLAN. 
O imóvel acima teve sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na forma do 
Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. As despesas relativas à Comissão 
de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e demais Impostos e Taxas 
correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica ciente que será o 
responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 
 
Cascavel/PR, 09 de outubro de 2023. 
 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

 
Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias:  18/10/23, 25/10/23, 01/11/23, 08/11/23 e 
22/11/23 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2023. 
A Prefeitura Municipal de Espigão Alto do Iguaçu, Estado do Paraná, torna 
público que fará realizar, às 09:00 horas do dia 27 de novembro  do ano de 
2023, na Sala de Reuniões do Departamento de Licitações, sito à Avenida 
Brasília,  n° 551,  em Espigão Alto do Iguaçu , Paraná, Brasil, TOMADA DE 
PREÇOS, sob regime de empreitada por preço global, tipo menor preço, da(s) 
seguinte(s) obra(s): 

Local do objeto Objeto 
Quantidade 
e unidade de 

medida 

Prazo de 
execução 

(dias) 
Rua Uruguai, s/n Construção da sede do 

atendimento da 
Assistência Social 

199,99 m² 300 

A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, 
adendos e anexos, poderá ser examinada no endereço acima indicado, no 
horário comercial, ou solicitada através do e-mail 
licitacao@espigaoaltodoiguacu.pr.gov.br. Informações adicionais, dúvidas e 
pedidos de esclarecimento deverão ser encaminhados à Comissão de Licitação 
no endereço ou e-mail acima mencionados – Telefone (46) 3553-1484. 

Espigão Alto do Iguaçu/PR, 07 de novembro de 2023. 
MARCIO BONELLA 

Presidente da Comissão de Licitações 
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Opinião

Editorial

Gazeta do Paraná
um grande jornal todos os dias

diretor de jornalismo
Marcos Formighieri

08 de janeiro
massa de manobra, pela situ-
ação, do golpe que não houve. 
Nunca um governo se aprovei-
tou tanto de um oposicionismo 
descabeçado. E sabotou tanto 
a integral apuração dos fatos. 
Não forneceu câmeras, tentou 
impedir CPI. E seu general de 
plantão recepcionou o vanda-
lismo, foi demitido, e sumiu do 
mapa.

Serviu magnificamente ao 

governo e foi "traído" pelos 
amigos. Os vândalos prestaram 
um belo serviço aos estrategis-
tas do governo, realizaram um 
"ato executório " para uma mera 
cogitação de golpe. O governo, 
próximo a diversas ditaduras, 
explora retoricamente o "gol-
pe", em defesa da democracia, 
que nega a outros povos.

Cena ridícula burocratas reti-
rando grades de um prédio pú-

blico, e tendo que repô-las. Um 
debochado pode ironizar que 
esta retirada simboliza as soltu-
ras do fim da Lava Jato. A festa 
da democracia em 08 de janeiro 
deveria incluir entre os convi-
dados Putin, Maduro, Ortega, 
e outro amigos. O problema é 
que alguns deles tem mandado 
de prisão expedido. Se os man-
dados são por corrupção dá-se 
um jeito na paróquia.

O  PREFEITO DE CURITIBA, Eduardo Pimentel (PSD), 
recebeu nesta quarta-feira (8), na Prefeitura, o 
secretário de Estado da Saúde, Beto Preto, para 
discutir estratégias de fortalecimento da saúde 

na capital. A reunião destacou projetos essenciais, como 
a construção do Hospital e Maternidade do Bairro Novo, 
o reforço no atendimento de urgência e emergência e a 
ampliação de serviços em especialidades médicas. “Estamos 
comprometidos em manter Curitiba na vanguarda da 
saúde pública do país. A parceria com o Governo do Estado 
é fundamental para que possamos avançar com grandes 
projetos que beneficiarão diretamente a população”, afirmou 
Pimentel. O secretário Beto Preto destacou a importância da 
colaboração entre Estado e município. “Essa foi uma reunião 
importante para reforçar nossa parceria. O governador 
Ratinho Junior já nos autorizou a apoiar Curitiba em tudo que 
for necessário. Há coisas boas previstas para a capital e todo 
o Paraná”, afirmou. A deputada estadual Márcia Huçulak, 
o secretário do Governo Municipal, Marcelo Fachinello, e a 
secretária municipal da Saúde de Curitiba, Tatiane Filipak, 
também estiveram no encontro, reafirmando o compromisso 
conjunto em promover avanços estruturais e no atendimento 
à população da capital paranaense.

Pimentel fortalece parceria 
com o Governo do Estado 
na área da saúde

É preciso ter clareza
l No dia 8 de janeiro, o Brasil relembrou um 
dos episódios mais sombrios de sua recente 
história democrática: os ataques antidemo-
cráticos à Praça dos Três Poderes em 2023. 
A cerimônia, marcada pela reintegração 
de obras de arte restauradas, reafirmou o 
compromisso do país com a democracia e a 
preservação cultural. No entanto, o evento 
também trouxe à tona um debate que vai 
além do resgate de objetos e memórias: a 
escolha de quem conduziu a abertura da 
cerimônia oficial.

O primeiro discurso foi realizado pela pri-
meira-dama, Janja Lula da Silva, que, com 
palavras contundentes, destacou a impor-
tância de preservar a memória e reforçar a 
democracia diariamente. Sua fala, embora 
elogiável pelo conteúdo, gerou questiona-
mentos sobre o simbolismo dessa decisão. 
Em um evento com tamanha carga institu-
cional e histórica, o público esperava ouvir o 
presidente da República, a autoridade máxi-
ma eleita para liderar a nação.

Não se trata de desqualificar a atuação de 

Janja, que tem desempenhado um papel re-
levante. Sua contribuição é legítima e neces-
sária dentro do espaço que lhe cabe. O ponto 
de crítica reside na confusão de papéis que 
se estabeleceu. Em momentos solenes como 
este, a figura do presidente carrega o peso do 
cargo e da escolha democrática que o colocou 
ali. Deixar esse papel em segundo plano pode 
criar ruídos desnecessários e enfraquecer a 
percepção de liderança institucional.

A democracia é feita de símbolos e gestos. 
Assim como a restauração das obras de arte 
destruiu o significado do vandalismo de 2023, 
cada ato do governo deve reforçar as bases ins-
titucionais que sustentam o Estado de Direito. 
Quando uma figura sem um papel formal na 
hierarquia do governo assume o protagonismo 
em uma cerimônia de tamanha importância, 
corre-se o risco de gerar interpretações que 
desviam o foco do evento principal: a memória 
e o compromisso democrático.

Ainda assim, o evento foi um marco de 
resistência. A ministra da Cultura, Margareth 
Menezes, e demais autoridades presentes re-

afirmaram, em seus discursos, a importância 
da liberdade e da justiça. A recuperação de 
obras históricas, como o relógio de Dom João 
VI e a ânfora italiana, é mais do que um res-
gate material: é um lembrete de que a demo-
cracia não se dobra frente ao autoritarismo.

O governo tem o dever de fortalecer a de-
mocracia não apenas com ações, mas tam-
bém com gestos e símbolos que reforcem a 
confiança da população em suas instituições. 
Momentos como o de 8 de janeiro exigem 
protagonismo das figuras eleitas, e não de 
pessoas que, embora relevantes, não ocupam 
cargos formais na administração pública. Es-
se cuidado é essencial para evitar confusões e 
garantir que a democracia seja celebrada em 
toda a sua força e clareza.

A confusão de ontem deve servir como li-
ção para que os eventos futuros sejam condu-
zidos de maneira a unir e reforçar o elo entre 
o povo e suas instituições. Afinal, a memória 
é, como bem destacou a primeira-dama, o 
antídoto contra as tentações autoritárias. 
Mas a clareza também é.

Pessuti
O engenheiro Bruno 
Pessuti (Podemos) é o 
novo superintendente de 
Trânsito de Curitiba, ligado 
à Secretaria Municipal de 
Defesa Social e Trânsito, 
comandada por Rafael 
Viana. A nomeação foi 
assinada pelo prefeito 
Eduardo Pimentel. Pessuti 
já foi chefe do gabinete de 
Pimentel quando ele era 
vice-prefeito de Rafael 
Greca. Como vereador foi o 
relator da CPI do Transporte 
Coletivo de Curitiba, 
e apresentou projetos 
considerados inovadores 
como o bilhete único no 
transporte coletivo, vagas 
vivas e polos gastronômicos. 
O novo superintendente 
é engenheiro mecânico, 
graduado pela Pontifícia 
Universidade Católica do 
Paraná (PUC-PR) e pós-
graduado em Economia e 
em Direito Administrativo. 
É professor de Produção 
de Energia Sustentável, 
licenciado, na Uniensino.

Marçal
O empresário Pablo 
Marçal, que perdeu a 
eleição para prefeito de 
São Paulo, anunciou que 
irá concorrerem 2026 à 
presidência da República 
pelo PRTB, partido que 
mudará o nome para 
Brasileiro. Em nota, o 
ex-coach disse que “o 
empreendedorismo é 
a chave para libertar o 
nosso povo e fomentar 
o desenvolvimento 
econômico”. O partido de 
Marçal espera ainda lançar 
candidatos ao Senado e 
aos governos estaduais 
na próxima eleição, e não 
descarta alguma parceria 
de Marçal com o cantor 
Gustavo Lima, que também 
pretende disputar a 
presidência da República.

Secom
O ministro-chefe da 
Secretaria de Comunicação 
Social da Presidência da 
República (Secom), Paulo 
Pimenta (PT), anunciou 
na terça-feira (7) que 
está deixando o comando 
da pasta por decisão do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva. Pimenta está no 
cargo desde o início da 
atual gestão, em janeiro 
de 2023. Em seu lugar, 
assumirá o publicitário 
baiano Sidônio Palmeira. “O 
presidente tem uma leitura 
muito precisa de que nós 
tivemos uma primeira fase 
do governo, que foi uma 
fase de reconstrução, uma 

fase de reposicionamento 
dos programas, das ações 
do governo. E, a partir de 
2025, vamos entrar em uma 
fase nova do governo, que 
é aquilo que a gente chama 
do período da colheita, 
dos resultados”, afirmou 
Pimenta, em seu gabinete, 
em anúncio a jornalistas 
que cobrem o Palácio do 
Planalto. “O presidente 
quer ter à frente da Secom 
uma pessoa que tenha um 
perfil diferente do que eu 
tenho. Um profissional de 
comunicação, uma pessoa 
que tenha experiência, que 
tenha talento, criatividade, 
capacidade de poder exercer 
essa tarefa e coordenar essa 
política de comunicação 
do governo no próximo 
período”.

ALEP
Jairo Tamura (PL), Dr. 
Leônidas (Cidadania) e 
Wilmar Reichembach 
(PSD) foram empossados 
no dia 1º de janeiro para 
assumir seus mandatos 
como parlamentares na 
Assembleia Legislativa do 
Paraná (Alep). Os atos foram 
publicados no Diário Oficial 
da Casa nº 3.074 de 3 de 
janeiro de 2025. Eles ocupam 
as vagas abertas pelos 
deputados Tiago Amaral 
(PSD), Marcel Micheletto 
(PL) e Douglas Fabrício 
(CDN), que renunciaram 
ao mandato no Poder 
Legislativo para assumir as 
prefeituras de Londrina, 
Assis Chateaubriand 
e Campo Mourão, 
respectivamente. Com a 
eleição de Tiago Amaral 
em Londrina, o segundo 
suplente, o ex-deputado 
Wilmar Reichembach, 
assume o cargo. Isso 
porque o primeiro suplente, 
deputado Pedro Paulo 
Bazana (PSD), já ocupa vaga 
no parlamento na cadeira 
deixada por Márcio Nunes 
(PSD), que atualmente é 
secretário de Estado do 
Turismo. Com a ida de 
Amaral para a prefeitura 
de Londrina, Bazana 
assume definitivamente o 
mandato na Casa, deixando 
a primeira suplência para 
Reichembach. Já com a 
eleição de Marcel Micheletto 
em Assis Chateubriand e de 
Douglas Fabrício em Campo 
Mourão, as duas cadeiras no 
Parlamento Estadual serão 
ocupadas pelos primeiros 
suplentes: Jairo Tamura e Dr. 
Leônidas, respectivamente. 
A nova composição da 
Assembleia é resultado das 
eleições publicad em 2022 
pela Justiça Eleitoral.

Antenor 
DEMETERCO

*Advogado, desembargador 
aposentado e ex-juiz eleitoral

Açúcar, gordura e sódio podem ter 
o mesmo destino dos fumígenos
Patrick Luiz 
MARTINS FREITAS 
SILVA  

*Mestre em Ciências Jurídicas pela 
Pontifícia Universidade Católica do Rio 
de Janeiro (PUC-RJ) e doutorando em 
Direito pela Universidade Federal do 
Rio de Janeiro (UFRJ)

cas, seja pelo apelo sedutor das 
campanhas publicitárias.

Cientes do poder transforma-
dor e condicionante do Direito 
e da Publicidade, importantes 
medidas foram implementadas 
na década de 1990 no Brasil, 
combinando esforços desses dois 
campos para reduzir o uso da ni-
cotina e melhorar as condições 
de saúde da população. O mar-
co inicial foi a Lei nº 9.294/1996, 
que regulamentou a propaganda 
de cigarros, limitando-a seve-
ramente e proibindo sua veicu-
lação em rádio e televisão. A lei 
impôs a inclusão de advertências 
obrigatórias nas embalagens de 
cigarros, mostrando imagens e 
mensagens de impacto sobre os 
riscos à saúde, fortalecendo o 
papel da publicidade educativa. 
Em 1999, a Resolução RDC nº 46 
da Anvisa avançou ainda mais ao 
proibir a propaganda de produtos 
derivados do tabaco em qualquer 
tipo de mídia, restringindo o al-
cance de estratégias promocio-
nais. Essas ações coordenadas en-
tre regulação jurídica e controle 
publicitário foram fundamentais 
para criar uma percepção social 
do cigarro, até então tratado co-
mo um símbolo de status.

O impacto das medidas regula-
tórias sobre o tabagismo no Brasil 
é inegável, com resultados que 
demonstram sua eficiência. En-
tre 1990 e 2015, o percentual de 
fumantes diários no país sofreu 
uma redução drástica: entre os 
homens, a taxa caiu de 29% para 
12%, enquanto entre as mulhe-
res passou de 19% para 8%. Es-
ses dados, publicados na revista 
científica The Lancet, reforçam 
como a combinação de restri-
ções legais, controle publicitário 
e campanhas de conscientização 
conseguiu transformar o hábito 
de fumar em um comportamento 
cada vez menos comum na socie-
dade brasileira.

Aparentemente, medidas esta-
tais parecem, nos últimos anos, 
querer replicar o sucesso obti-
do no controle e diminuição do 
tabagismo para outros “produ-
tos nocivos à saúde”, como ali-
mentos ultraprocessados com 
altos níveis de açúcar, gordura 
saturada e sódio. Nesse sentido, 

a Resolução RDC nº 429/2020 e a 
Instrução Normativa nº 75/2020, 
implementadas pela Anvisa, en-
traram em vigor em outubro de 
2022, trazendo mudanças signifi-
cativas para a rotulagem nutricio-
nal de alimentos e bebidas emba-
lados. O objetivo principal dessas 
normas é facilitar a compreensão 
das informações nutricionais, 
promovendo escolhas alimenta-
res mais conscientes por parte do 
consumidor. Entre as principais 
mudanças, destaca-se a intro-
dução da rotulagem nutricional 
frontal, que utiliza o símbolo de 
uma lupa na parte frontal das em-
balagens, acompanhada do selo 
“ALTO EM”.

A ideia central é a mesma: pro-
mover a melhoria das condições 
de saúde da população. A pre-
missa subjacente é que a obesi-
dade pode ser abordada de forma 
semelhante ao tabagismo. Para 
além da responsabilização indi-
vidual, é necessário adotar uma 
visão integrada e sistêmica, que 
considere o diagnóstico médico 
e os fatores determinantes dessa 
condição do ponto de vista clí-
nico, a obesidade é uma doença 
multifatorial, influenciada por 
elementos como predisposições 
genéticas, alterações hormonais, 
hábitos alimentares e contextos 
culturais. Médicos reconhecem 
que alguns indivíduos possuem 
maior propensão ao acúmulo de 
gordura devido a fatores genéticos 
ou epigenéticos. Essas predispo-
sições podem ser potencializadas 
por padrões de comportamento 
adquiridos em ambientes obe-
sogênicos, onde há fácil acesso 
a alimentos ultraprocessados e 
pouco incentivo à atividade física.

Debate no STF deve 
ser retomado neste ano
Adicionalmente, estudos indi-
cam que mudanças epigenéticas, 
como as observadas em depen-
dentes químicos, também podem 
ocorrer em pessoas com obesi-
dade. O sistema de recompensa 
cerebral, frequentemente expos-
to a altos níveis de açúcar, pode 
ser alterado, gerando padrões de 
consumo compulsivo. Ainda as-
sim, as particularidades indivi-
duais são muitas vezes ignoradas, 

e a obesidade é tratada como um 
simples reflexo de escolhas pes-
soais.

Nesse contexto, a regulamen-
tação da mídia desempenha um 
papel crucial. Publicidades que 
incentivam o consumo de ali-
mentos ricos em açúcar, sódio e 
gorduras impactam diretamente 
as escolhas alimentares, sobre-
tudo de crianças e adolescentes. 
Incluir advertências nos anúncios 
é uma medida eficaz para infor-
mar a população sobre os riscos 
associados ao consumo excessivo 
desses produtos. Assim como as 
restrições impostas à publicida-
de de tabaco contribuíram para 
a redução de fumantes, a regu-
lamentação da mídia pode atuar 
como ferramenta de prevenção 
e conscientização no combate à 
obesidade.

A regulamentação que exige a 
inserção de advertências em pro-
pagandas de alimentos com altos 
teores de açúcar, sódio e gorduras 
enfrenta uma controvérsia no Ju-
diciário brasileiro. A disputa não 
gira essencialmente em torno 
de seu conteúdo ou finalidade, 
mas sim de uma questão formal 
relacionada à competência jurí-
dica para estabelecer tais nor-
mas. Para a Associação Brasileira 
das Indústrias da Alimentação 
(Abia), essa exigência fere o prin-
cípio da legalidade, uma vez que 
a Constituição prevê restrições 
publicitárias explícitas apenas 
para tabaco, bebidas alcoólicas e 
medicamentos. O debate chegou 
ao Supremo Tribunal Federal por 
meio do Recurso Extraordinário 
com Agravo (ARE) 1.480.888, do 
Distrito Federal, que poderá de-
finir os rumos dessa regulamen-
tação. O relator da ação, ministro 
Cristiano Zanin, já votou a favor 
da validade da norma da Anvi-
sa, destacando a importância de 
medidas voltadas à proteção da 
saúde pública. Entretanto, o jul-
gamento está suspenso devido a 
um pedido de vista da ministra 
Cármen Lúcia. O caso deve ser 
retomado em 2025, com poten-
cial para gerar desdobramentos 
relevantes tanto para a indústria 
alimentícia quanto para a regula-
mentação da publicidade de ali-
mentos no Brasil.

Temos a ilusão de que 
somos senhores abso-
lutos de nossas razões, 
gostos e desejos, mas a 

verdade é que nossas escolhas 
são constantemente moldadas 
por matrizes que muitas vezes 
sequer reconhecemos. O estilo 
de música que adoramos, a co-
mida que comemos e as roupas 
que escolhemos vestir são frutos 
de influências culturais, sociais e 
econômicas que nos atravessam. 
Pierre Bourdieu, em sua teoria 
sobre habitus, nos alerta para essa 
engrenagem invisível: as estru-
turas sociais se internalizam em 
nós, guiando nossas preferências 
e práticas sem que percebamos. 
Estamos imersos em um campo 
de forças que molda silenciosa-
mente nossos comportamentos, 
nos fazendo acreditar que tudo 
parte apenas de nossa vontade.

Talvez este seja o ponto em que o 
Direito e a Publicidade mais con-
vergem: a capacidade de moldar 
o comportamento humano. Por 
que, no passado, homens ade-
riam a um estilo formal e rígido, 
enquanto hoje preferem um visu-
al despojado e casual? O que fez o 
hábito de fumar, antes associado 
a charme e sofisticação, tornar-
-se algo tão comumente repu-
diado? Desejos e tendências não 
nascem de escolhas puramente 
individuais: são programados por 
estruturas culturais, econômicas 
e ideológicas que agem sobre nós, 
seja por meio de normas jurídi-

Luiz
MARTINS FREITAS 
DA SILVA

*Graduando do curso de Medicina da 
Universidade Federal da Fronteira Sul 
(UFFS) – Campus Chapecó

Aapoteose da imbeci-
lidade. Vandalismo 
oposicionista infil-
trado de oportunistas 

da situação. Transformada em 
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Isto
Posto

PAULO MARTINS

O Cocar é de 
Escolade Samba??

CCHUVA, SOL, HUMIDADE, sêca, oscilações de  mer-
cado, dólar e suas curvas, compradores interna-
cionais ou mudanças de politicas desse mercado do 
mundo, enfi m, a agricultura brasileira sempre esteve 

a depender de série desses fatores que a cada ano incham ou 
se encolhem, mas se tratam de fatores já assimilados pelo 
produtor rural, ele que sempre soube enfrentar com muita 
disposição esses mesmos fatores e responder – todo ano – 
com a salvação da lavoura e da economia do País através 
de suas safras conduzidas com vocação e competência. // 
O que causa espécie hoje mais do que nunca, o que causa 
até revolta vem a ser essa indecente politicagem ideológica 
que não para nunca de tentar atropelar a agricultura através 
de ciladas como a do atual momento, essa que volta agora 
num verdadeiro escárnio a tentar repartir mais ainda aqui 
no Paraná as terras com índios que nada produzem. // É 
mais uma politicagem traiçoeira que estão tramando contra 
a produtividade, planejando a entrega de mais de vinte mil 
hectares – mais do que isso - aos índios que, na maioria de 
suas propriedades o que fazem não é outra coisa se não con-
chavos de exploração de minérios até com quadrilhas inter-
nacionais, como vem ocorrendo lá no norte e como acon-
teceu com a área arrozeira Raposa Serra do Sol, que hoje de 
arroz virou quiçaça. Aos índios – não mais do que 800 mil, 
0,4 da população geral, - já são destinados mais de 13 por 
cento do território brasileiro, enquanto para a agricultura 
apenas entre 9 e dez por cento para produzir para manter o 
PIB – dar de comer a todo mundo exportar, salvar a econo-
mia. // É preciso muito cuidado, pois a Funai já fez publicar 
estudo no Diário Ofi cial, buscando esse reparte que pode 
estimular até invasões.  Nada contra os índios verdadeiros e 
até abandonados, porém, o que tramam nesse clima deles 
não é outra coisa se não expressão de fé ao que se conhece 
por indecoroso. // E aonde a Funai e o Incra metem seus be-
delhos...todos sabemos o que pode acontecer.  

FOLHETINSFOLHETINS

G r i f e

Site da MSN chama a manchete: “Luciano 
lamenta a morte”. //Leitor, curioso, vai verifi car 
e, frustrado, “constata que “o lamento referia-

se à morte de seu cachorro”. Mediocridade 
jornalística – há muito ali instalada – começa a 

ceder lugar para a estupidez...em simbiose

FIAPOS
CNT - na mira do 

apresentador Ratinho, 
que quer comprar a rede 
para fomentar uma Rede 
Nacional e passar Ele a 
conduzir a sua Própria 
Rede pelo País inteiro, 
algo como fez Silvio 
Santos. Exigirá muitos 
recursos, pois não será 
o empreendimento 
caro em relação apenas 
à sua parte física, uma 
exigência de estrutura, 
certamente, será o maior 
desafi o em torno de 
nomes no necessário 
destaque à montagem 
da programação. Mas, 
Ratinho, pelo menos é do 
ramo, entende do riscado 
e, se mergulhar nessa, 
abraçado à sua vocação...
reúne excelentes 
possibilidades de êxito. 
E, quem sabe tenhamos 
a partir daí, algumas 
propostas diferenciadas 
para que sejam abertos 
novos caminhos à essa 
cada vez mais “distante 
TV aberta brasileira.” 
************* 

Quis saber se Caldo de 
Cana prejudica diabéticos. 
A resposta foi afi rmativa, 
pois contém açúcar. 
Então, perguntei, mas “o 
que alimenta as células”? 
Açucar foi a resposta. O 
natural. Encerrei o papo. 
Nunca entendi e continuo 
não entendendo nada. 

************** 
Após algum tempo em 

suas épocas, televisões e 
rádios tiveram que “tomar 
juízo” e estabelecer 
critérios relacionados a 
tempo de publicidade. 
Ninguém aguentava 
mais tanto anuncia. Está 
agora nis sites e blogs 
aquela verdadeira praga. 
Comerciais em excesso. 
E entram na tela sem um 
mínimo de respeito. E de 
todas as formas. Acabam 
mais ofensivos do que 
uteis em seus propósitos. 
Que passem a tomar juízo 
esses também. Está um 
terror. Em linguagem 
popular centenas de 
“paciências esgotadas” 
já estão a gritar: “Se 
manquem”.

"SAUDE PÚBLICA."
Após pronunciamento, Lula foi visitar um hospital do 
Sistema Nacional de Saúde, de responsabilidade de seu 
governo e perguntou a um dos internados.
-Por que você está hospitalizado ?
-Devido a uma cirurgia de hemorróidas, respondeu o 
paciente.
-Qual tem sido o seu tratamento pós operatório?
-Pinceladas no local operado com água boricada.
-Qual é o seu maior desejo no momento ?
-Voltar logo para minha casa.
- E você? perguntou Lula ao paciente da cama vizinha. Qual 
é o seu problema ?
O internado respondeu com a voz rouca e muito fraca, 
apontando na direção da garganta:

Saudando 2025!Saudando 2025!

lEstamos sendo plastifi cados!
Pesquisadores da Universidade Autônoma de Barcelona (UAB), 
na Espanha, descobriram que os inocentes saquinhos de chá 
liberam milhões de microplásticos durante a infusão da bebida. 
O estudo, publicado na revista científi ca Chemosphere, também 
mostra pela primeira vez a capacidade de essas partículas serem 
absorvidas por células do intestino humano e caindo na corrente 
sanguínea. O calor excessivo pode afetar a saúde mental e 
capacidade cognitiva. Outra pesquisa detectou microplásticos no 
pênis de quatro em cada cinco homens que receberam tratamento 
para disfunção erétil, e há ainda estudos que encontraram as 
partículas no sêmen e nos testículos, além de em outros sistemas 
do corpo, como no pulmão, na placenta e na medula óssea.

COMANDANTES DA TRADICIONAL LOJA GAUCHA- Valdir e Ivone 
Kucinski, nas Marinas Doce Vida (Boa Vista da Aparecida/PR) Foto: 
arquivo pessoal

FESTEJADO PROMOTOR DE EVENTOS Olice Mantovani, seu 
fi lho Andre e amigos Alessandro Lopes e Elio Tozzo, em Cascavel. 
Foto: arquivo pessoal

lGran reset
O diretor do Fórum Econômico Mundial 
prevê um “evento cibernético catastrófi -
co” nos próximos dois anos. Isto foi dito 
em 18 de janeiro de 2023:  “93% dos en-
trevistados (do FEM) disseram que acre-
ditam que um evento cibernético catas-
trófi co e de longo alcance seja provável 
acontecer nos próximos dois anos.” Ou 
seja: 2025. Que acaba de chegar!

lDias Novos
*E o ano novo já veio...
*Que venha renovado, suave, eterni-
zado
*Com as sementes do bem
*Que traga lindos sorrisos
*E aconchego de abraços
*Muita conversa ao redor da mesa
*Compartilhando mais que pão
*Traga tempo para os amigos
*Com risadas e cafés
*Cinema, teatro, caminhadas
*Silêncios de enternecer
*Olhares de entrelinhas
*Que nos abra o coração
*Pra beleza da simplicidade

*Do amor e do perdão
*Flores, céu, mar, natureza
*Pássaros a nos encantar
*E risos infantis, a nos energizar
*Dias de alegria, horas de gratidão, po-
bre de problemas, grandeza de soluções
*Que seja esperança e serenidade
*Novo ano, ano novo, fé no novo de 
novo!

lRadicalismo, não!
Isto aconteceu na cidade  de Manches-
ter (Inglaterra). Um muçulmano devoto 
e barbudo entra num táxi. Uma vez 
sentado, pede ao taxista para desligar 
o rádio, porque não quer ouvir música, 
como decretado na sua religião, e por-
que no tempo do profeta não havia mú-
sica, especialmente música ocidental, 
que é música dos infi éis. O motorista do 
táxi educadamente desliga o rádio, sai 
do carro e abre a porta do carro...
- O árabe pergunta: - “O que você está 
fazendo?”
- O taxista responde: - “No tempo do 
profeta não havia táxis; por isso saia e 
espere pelo próximo camelo”.

DENISE RUBEL e a fi lha Laura Barzotto, em Cascavel. 
Foto: arquivo pessoal
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Fernanda Torres se consagrou 
como a primeira atriz 
brasileira a receber o prêmio 
de “Melhor Atriz de Drama”, 
do Globo de Ouro

DADOS

Cultura   Cultura   II   Entretenimento     Entretenimento  II   Saúde      Saúde   II   Tendências    Tendências 

A ATRIZ TEM LONGA CARREIRA EM FILMES E SÉRIES DE DRAMA E COMÉDIA, COM PERSONAGENS AMA-
DOS PELO PÚBLICO E ATUAÇÕES PREMIADAS

CURITIBA CULT
A história de um casal recém-
-separado que decide se reen-
contrar meses após o término. O 
fi lme apresenta um conceito sin-
gular, com apenas dois atores em 
cena, em uma produção sensível 
sobre o amor. O longa rendeu o 
prêmio de Melhor Interpretação 
Feminina, em Cannes, para Fer-
nanda Torres, e a indicação de 
Melhor Filme no prêmio Palma 
de Ouro. É possível assistir ao 
fi lme na plataforma MUBI e no 
YouTube.

“Os Normais – O Filme” 
(2003)
Baseado no sucesso dos anos 90, 
“Os Normais – O Filme”, traz a 
comédia vista no sitcom para as 
telas do cinema. O longa é am-
bientado antes da série, e conta 
como Vani e Rui se conheceram. 
Além de Fernanda Torres, o elen-
co conta com a participação de 
Luiz Fernando Guimarães, Ma-

FernandaFernanda
Torres para assistir nos streamings

Fernanda 
Torres se se 

consagrou consagrou 
como a como a 

primeira atriz primeira atriz 
brasileira a brasileira a 

receber o receber o 
prêmio de prêmio de 

“Melhor “Melhor 
Atriz de Atriz de 

Drama”, do Drama”, do 
Globo de Globo de 

OuroOuro

N
O ÚLTIMO DIA 05, Fer-
nanda Torres se consa-
grou como a primeira 
atriz brasileira a rece-

ber o prêmio de “Melhor Atriz 
de Drama”, do Globo de Ouro. A 
honraria foi concedida em uma 
cerimônia em Los Angeles, e 
transmitida para o mundo in-
teiro. Torres se junta a sua mãe, 
Fernanda Montenegro, como as 
únicas brasileiras indicadas na 
categoria. A atriz tem longa car-
reira em fi lmes e séries de drama 
e comédia, com personagens 
amados pelo público e atuações 
premiadas.

Confi ra 06 produções que con-
tam com a artista no elenco, dis-
poníveis nos streamings.

“Eu Sei Que Vou Te Amar” 
(1986)

ProduçõesProduções
com com 

risa Orth e Evandro Mesquita. O 
fi lme tem direção de José Alva-
renga Júnior e está disponível na 
Globoplay.

“Saneamento Básico – 
O Filme” (2007)
O fi lme, dirigido por Jorge Fur-
tado, retrata um grupo de mo-
radores de uma pequena vila do 
sul do Brasil. Eles reivindicam 
melhorias no saneamento básico 
precário da cidade, e decidem 
gravar um fi lme para arrecadar 
fundos. A produção está disponí-
vel no Globoplay e, além de Fer-
nanda Torres, tem participação 
de nomes como Wagner Moura, 
Camila Pitanga e Lázaro Ramos.

“O Que é Isso, 
Companheiro?” (1997)
Ambientado na mesma época de 
“Ainda Estou Aqui”, o filme se 
passa após a aprovação do AI-5, 
durante a ditadura militar. Os 

“Terra Estrangeira” conta a his-
tória de Paco, que, desacreditado 
de seu futuro no Brasil, decide 
mudar-se para Portugal. Che-
gando ao país europeu, conhece 
um casal, onde todos acabam se 
envolvendo em um esquema de 
contrabando. O filme está dis-
ponível na Netfl ix.

“Tapas e Beijos” (2011-2015)
Ao lado de Andréa Beltrão, Fer-
nanda Torres trabalha em uma 
loja de vestidos de noiva e é 
amante de Armane, interpreta-
do por Vladimir Brichta. A série 
estourou na internet por suas 
sacadas cômicas, que viraram 
meme, e recentemente voltou 
a ganhar destaque nas redes 
sociais durante a cerimônia do 
Globo de Ouro, após traduzirem 
o título como “Slaps & Kisses”. 
A produção foi lançada em 2011 
e tem 5 temporadas, disponíveis 
na Globoplay.

Rede Globo/Divulgação

personagens de Pedro Caruso 
e Fernanda Torres entram para 
um grupo armamentista, que 
comanda o sequestro de Charles 
Burke, embaixador dos EUA no 
Brasil. O filme foi parcialmen-
te inspirado no livro de mesmo 
nome, e conta com direção de 
Bruno Barreto. É possível assis-
tir o fi lme no Prime Video e na 
Globoplay.

“Terra Estrangeira” (1995)
Com direção de Walter Salles, 

A participação é por 
ordem de chegada como 
forma de proporcionar 
uma experiência mais 
aprofundada para os 
visitantes do MCAA. O setor 
educacional abrirá grupos 
de até 15 participantes 
para serem guiados 
por profi ssionais que 
apresentarão novos olhares 
das obras expostas

AEN
Curitiba

●O Museu Casa Alfredo Andersen 
abriu novas datas e horários para 

visitas guiadas no mês de janei-
ro. Começando a partir do dia 9 
de janeiro, as visitas acontecem 
todas as terças e quintas do mês, 
das 14h às 15h30. A participação 
é por ordem de chegada como 
forma de proporcionar uma ex-
periência mais aprofundada para 
os visitantes do MCAA. O setor 
educacional abrirá grupos de 
até 15 participantes para serem 
guiados por profissionais que 
apresentarão novos olhares das 
obras expostas.

Com foco nas obras do pai 
da pintura paranaense, Alfre-
do Andersen, e passando pelas 
exposições em cartaz, visitan-
tes poderão imergir na cultura e 

Anderson Tozatto/SEEC

projeto de residência artística 
do MCAA, que já recebeu mais 
de 20 artistas nacionais e inter-
nacionais nas dependências do 
museu.

As visitas guiadas são abertas 
para pessoas de todas as idades.

arte em vigor no MCAA de uma 
maneira diferente. Durante a 
visita guiada, os participantes 
serão conduzidos pela história 
de Andersen e suas linhas de 
pesquisa, mostrando como de-
senvolveu as obras que o conso-
lidaram como o pai da pintura 
paranaense.

Em um segundo momento, a 
visita às outras exposições em 
cartaz serão acompanhadas 
de uma fala sobre os artistas. 
Os visitantes também poderão 
conhecer a Academia Alfredo 
Andersen, onde semestral-
mente são oferecidas diversas 
ofi cinas gratuitas para adultos, 
além de serem apresentados ao 

Alfredo Andersen abre novas datas Alfredo Andersen abre novas datas 
para visitas guiadas em janeiropara visitas guiadas em janeiro

-Datas: dias 9, 13, 16, 20, 23, 27 e 30 de janeiro, às 14h
Local: Museu Casa Alfredo Andersen - Rua Mateus Leme 336 - Centro

Visitas guiadas em janeiro

SERVIÇO
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relembre show em Curitiba do 
cantor que faria 78 anos hoje 

David Bowie: 

I
CONE DO ROCK, David Bo-
wie celebraria 78 anos nesta 
quarta-feira (08/01). O can-
tor e compositor inglês cons-

truiu uma carreira marcante na 
música e em outras artes, e foi 
um dos maiores nomes a passar 
pela Pedreira Paulo Leminski. No 
dia do aniversário do artista, vale 
relembrar sua apresentação na 
cidade.

Em 30 de outubro de 1997, 
aconteceu o Festival Close Up 
Planet. Ao lado de Bowie, no-
mes como Rita Lee, Erasure e No 
Doubt também subiram ao pal-
co. Naquele ano, o cantor tinha 
lançado o disco “Earthling”, em 
uma fase ligada à música eletrô-
nica. Na época, os ingressos cus-
tavam em torno de R$ 18 e R$ 22.

Carreira
David Bowie nasceu em Londres 
(Inglaterra) em 08 de janeiro de 
1947. O artista seria infl uencia-
do por grandes nomes do rock, 
não apenas pela música, mas 

CURITIBA CULT

O CANTOR E COMPOSITOR INGLÊS CONSTRUIU UMA CARREIRA MAR-
CANTE NA MÚSICA E EM OUTRAS ARTES, E FOI UM DOS MAIORES NO-
MES A PASSAR PELA PEDREIRA PAULO LEMINSKI

também pela atitude. De Rolling 
Stones a New York Dolls, o artis-
ta coletou diferentes referências 
que foram fazendo parte de fa-
ses muito variadas da carreira. 
Depois de um primeiro disco de 
baladas pouco lembrado, par-
tiu para a experimentação que 
o lançou ao estrelato. “Space 
Oddity” foi a primeira canção 
de sucesso ainda em 1969. Nos 
anos 1970, passa pelo glam rock, 
misturando androginia e concei-
tos de vida fora da Terra.

Ainda nos anos 1970, infl uen-
ciado pela música negra norte-
-americana, teve sucessos como 
“Fame”. Passou pela famosa fase 
da “Trilogia de Berlim” e parce-
rias com Brian Eno, experimen-
tando elementos eletrônicos. 
Nos anos 1980, deixou um mar-
co para o rock: a parceria com 
Queen em “Under Pressure”. 
Nos anos 1990 e 2000, retoma 
o contato com o eletrônico, que 
passava agora por um toque das 
festas rave. Fez tours pelo mun-
do, reforçando sua força e infl u-

Em 30 de ou-Em 30 de ou-
tubrotubro de 1997,  de 1997, 
aconteceu o aconteceu o 
show de Bo-show de Bo-
wie no Festi-wie no Festi-
val Close Up val Close Up 
Planet. Ao Planet. Ao 
lado de Bowie, lado de Bowie, 
nomes como nomes como 
Rita Lee, Era-Rita Lee, Era-
sure e No sure e No 
Doubt tam-Doubt tam-
bém subiram bém subiram 
ao palcoao palco

Legado
Bowie faz parte do Hall da Fa-
ma do Rock and Roll, e tem fãs 
até hoje. São diversos documen-
tários e livros explorando sua 
trajetória, se aprofundando nas 
aspirações e na paixão pela arte 
que o movia.

Bar comemora aniversário
O camaleão do rock inspira um 
dos bares de rock da cidade – e 
ganha sua própria comemoração 
nesta semana. O bar � e Bowie, 
inspirado em David Bowie, co-
memora o aniversário do artista 
com a festa David Birthday no 
sábado (11/01). O evento tem en-
trada gratuita e várias atrações, 
de banda e DJ até feira de vinil.

“Sabemos que nossa cidade 
é um dos locais do mundo com 
mais admiradores do Bowie. 
Não podemos deixar nenhuma 
homenagem a ele passar batida, 
por isso, por mais um ano esta-
mos aqui reverenciando David 
Bowie”, conta Marcelinho Fran-
ça, um dos fundadores do bar. 

David Bowie nasceu em 
Londres (Inglaterra) em 08 de 
janeiro de 1947. O artista seria 
infl uenciado por grandes 
nomes do rock, não apenas 
pela música, mas também pela 
atitude. De Rolling Stones a 
New York Dolls, o artista coletou 
diferentes referências que foram 
fazendo parte de fases muito 
variadas da carreira

DADOS

Curitiba está entre as cinco ca-
pitais brasileiras que mais escuta 
o cantor britânico, segundo o 
Deezer, ao lado de Belo Horizon-
te (MG), Rio de Janeiro (RJ), São 
Paulo (SP) e Brasília (DF). Esse 
é o terceiro ano em que a casa 
realiza o David Birthday. Um dos 
destaques do evento é o show da 
banda The Spiders From Bars. 
O grupo faz tributo a Bowie, 
fazendo referência aos Spiders 
From Mars, banda de apoio do 
roqueiro nos anos 1970. A banda 
curitibana celebra as diferentes 
fases de Bowie, contando na 
formação com Claudio Pimentel 
(voz e violão), Amandio Galvão 
(guitarra e vocais) e Oscar Mari-
nero (bateria e vocais). O DJ An-
dré Mod também se apresenta, 
com uma seleção de sucessos do 
artista e outros ícones do rock.

O evento terá uma intervenção 
artística de Klaus Koti, artista 
plástico e criador do O Lendário 
Chucrobillyman. Ele fará uma 
pintura ao vivo nos muros do � e 
Bowie, infl uenciado pelo aniver-
sariante do dia. Um drink criado 
especialmente para dia também 
completa a festa: Star � e Bowie 
tem curaçau blue, gim, Campari, 
água com gás e toque de limão.

ência em diferentes gerações. A 
versatilidade de seus projetos o 
levou a ser conhecido como o 
“camaleão do rock”. O artista 
ainda participou de outros pro-
jetos artísticos como filmes e 
produzia artes plásticas em casa.

Poucos dias depois do lança-
mento do disco “Blackstar” e de 
seu aniversário, David Bowie fa-
leceu em 10 de janeiro de 2016.

Um dos assuntos discutidos 
no espetáculo é a mídia e as 
consequências da fama. Os 
quatro personagens, mesmo 
em áreas diferentes, tiveram 
que lidar com a fama e a 
invasão de privacidade

Curitiba Cult 
●Quatro fi guras históricas se en-
contram em um hotel e discutem 
fama e popularidade no texto do 
espetáculo “Insignifi cância”. A 
peça de teatro chega a Curiti-
ba nos dias 25 e 26 de janeiro 
(sábado e domingo), no Teatro 
Fernanda Montenegro. No elen-
co, estão Cassio Scapin, Marcos 
Veras, Amanda Acosta e Norival 
Rizzo. As sessões acontecem no 
sábado às 21h e no domingo, às 

18h. Ingressos antecipados já 
podem ser adquiridos a partir 
de R$ 50 (meia) no site Disk In-
gressos.

“Insignificância” é um texto 
hipotético sobre o encontro de 
quatro grandes nomes dos anos 
1950. São personagens a atriz 
Marilyn Monroe, o cientista e 
criador da Teoria da Relativida-
de Albert Einstein, o marido de 
Marilyn à época e jogador de bei-
sebol Joe DiMaggio, e o senador 
Joe McCarthy. O texto é assinado 
pelo dramaturgo e diretor inglês 
Terry Johnson, publicado pela 
primeira vez em 1983. A versão 
brasileira tem tradução de Gre-
gório Duvivier.

Temas
Um dos assuntos discutidos no 

espetáculo é a mídia e as conse-
quências da fama. Os quatro per-
sonagens, mesmo em áreas dife-
rentes, tiveram que lidar com a 
fama e a invasão de privacidade. 
O autor comenta sobre o uso de 
fi guras públicas de forma polí-
tica a partir desses fenômenos 
do século XX. A política é outra 
discussão marcada não apenas 
pela fi gura de McCarthy, que co-
mandou uma “caça às bruxas” 
prendendo opositores e cercean-
do liberdades.

O encontro é fi ctício, mas po-
deria ter acontecido. Essas fi gu-
ras tão diferentes, até contradi-
tórias, representam momentos 
marcantes da história humana, 
passando pela fama, arte, ciência 
e política em atos que mudaram 
o rumo da humanidade.

Cassio Scapin e Marcos Veras Cassio Scapin e Marcos Veras 
apresentam peça de teatro em Curitibaapresentam peça de teatro em Curitiba

Quando: 25 e 26 de janeiro de 2025 (sábado e domingo)
Horários: dia 25, às 21h, e dia 26, às 18h
Onde: Teatro Fernanda Montenegro – Shopping Novo Batel (R. Cel. Dulcídio, 517)
Quanto: de R$ 50 (meia) a R$ 100 (inteira)
Ingressos: no site Disk Ingressos.

SERVIÇO

Peça de teatro em Curitiba

Cassio Scapin e Marcos Veras se apresentam em Curitiba Jairo Goldfl us

A foto é de 199 Prefeitura Curitiba
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O
ELENCO que vai inte-
grar a nova montagem 
do Teatro de Comédia 
do Paraná (TCP) ini-

ciou nesta terça-feira (7) os en-
saios da peça “Daqui Ninguém 
Sai”, de Dalton Trevisan, com 
direção da atriz Nena Inoue. 
O espetáculo que vai home-
nagear o escritor curitibano, 
que completaria 100 anos em 
junho de 2025, é inspirado nos 
contos e nas cartas trocadas 
por Dalton com outros escri-
tores.

A peça produzida pelo Cen-
tro Cultural Teatro Guaíra é a 
primeira atração confirmada 
na Mostra Lúcia Camargo, do 
Festival de Curitiba de 2025, 
que acontece em março.

O escritor, que faleceu em 
dezembro de 2024, aos 99 
anos, tem uma longa rela-
ção com o Teatro Guaíra, que 
iniciou antes mesmo de seus 
textos serem adaptados para 
os palcos. O curitibano parti-
cipou do Teatro Experimental 
Guaíra em 1956. Já nos anos 
1990, suas histórias passam a 
ser encenadas no teatro.

A primeira delas, “Mistérios 
de Curitiba”, foi produzida 
em 1991 também pelo Teatro 
de Comédia do Paraná, com 
direção de Ademar Guerra. 
“O Vampiro e a Polaquinha” 
(1992), que remete a dois su-
cessos literários do autor – os 
livros “O Vampiro de Curitiba” 
e “A Polaquinha” – ficou em 
cartaz por oito anos e se tornou 
uma das produções mais lon-
gevas do teatro, produzida pela 
Fundação Cultural de Curitiba, 

soas LGBTQIAP+, pessoas com 
defi ciência e pessoas idosas.

“Eu também queria que ti-
vesse uma pessoa trans e uma 
surda, porque o Dalton dá vi-
sibilidade aos invisíveis”, co-
mentou Nena.

Uma das atrizes selecionadas 
foi Paula Cristina Roque, que 
decidiu se inscrever depois de 
saber que haveria uma vaga 
destinada a pessoas com de-
fi ciência. A atriz, que é surda 
e tem dez anos de experiência 
em artes cênicas, contou que 
recebeu o texto e o traduziu 
para Libras (Língua Brasileira 
de Sinais).

“Duas pessoas ouvintes me 
auxiliaram com a tradução pa-
ra eu pensar na funcionalidade 
desse texto em Libras e fi z to-
do o texto em Libras, usando 
expressão corporal e facial na 
audição”, disse a atriz. “Fiquei 
muito feliz por ter sido sele-
cionada e estou muito curiosa 
para saber como vai ser. Não 
tive nenhuma barreira por ser 
surda e a expressão corporal e 
facial tem funcionado bastante 
até o momento”.

Zeca Sales, um dos ato-
res que participarão da nova 
montagem, fala da conquista 
de não só ser selecionado pelo 
TCP, mas também de trabalhar 
com a obra de um dos maiores 
contistas do Brasil.

“Eu já conhecia um pouco da 
obra do Dalton Trevisan, mas 
me aprofundei na pesquisa pa-
ra participar do edital. Estou 
com uma expectativa muito 
grande de trabalhar com a obra 
do Dalton depois de descobrir 
tanta coisa boa que há nela”, 
afi rmou. “Mais que isso, estou 
curioso para ver onde vamos 
chegar com esse trabalho, para 
entregar uma montagem baca-
na para o público”.

Curitiba
AEN 

também com direção de Ade-
mar Guerra.

Em 1998, foi encenada no 
Guaíra a peça “O Ventre do 
Minotauro”, com direção de 
Marcelo Marchioro e, em 2005, 
outra montagem baseada na 
obra de Trevisan foi selecio-
nada pelo TCP, a peça “Pico 
na Veia”, também dirigida 
por Marchioro. Agora, a no-
va montagem promete trazer 
de volta ao palco do Guaíra os 
personagens invisibilizados de 
Curitiba que marcaram a obra 
de Dalton Trevisan.

Para a diretora Nena Inoue, 
a ideia do espetáculo é atrair o 
público que ainda não conhece 
a obra do escritor paranaense. 
“Há várias camadas na obra 
de Dalton, é algo muito com-
plexo. Ele prestava atenção, 
observava a cidade e trazia 
para sua literatura o que via 
nas ruas. É esse olhar que que-
remos trazer para esta peça”, 
afi rmou.

Elenco
O elenco, definido no final 
de 2024, foi selecionado por 
meio de um edital aberto pelo 
Centro Cultural Teatro Guaíra, 
que atraiu 288 inscritos. Dos 
124 candidatos habilitados no 
processo, 12 atores e atrizes fo-
ram contratados para subir ao 
palco. “O que consideramos 
nas audições foi o que os ato-
res trouxeram de si mesmos 
a partir da obra do Dalton”, 
explicou a diretora.

O processo seletivo do elen-
co para a montagem foi orga-
nizado pelo Centro Cultural 
Teatro Guaíra e adotou crité-
rios diferenciados de pontu-
ação para mulheres, pessoas 
pretas e pardas, comunidades 
tradicionais, populações nô-
mades e povos ciganos, pes-

Elenco iniciou os Elenco iniciou os 
ensaiosensaios da peça  da peça 

“Daqui Ninguém “Daqui Ninguém 
Sai” nesta terça-Sai” nesta terça-

feira (7). O feira (7). O 
espetáculo que espetáculo que 

vai homenagear vai homenagear 
o escritor o escritor 

curitibano, que curitibano, que 
completaria 100 completaria 100 

anos em junho anos em junho 
de 2025, de 2025, de 2025, 

é inspirado é inspirado 
nos contos nos contos 

e nas cartas e nas cartas 
trocadas trocadas 

por Dalton por Dalton 
com outros com outros 

escritoresescritores

Com tributo aCom tributo a
Dalton TrevisanDalton Trevisan,,

elenco do TCP inicia ensaios no Guaíraelenco do TCP inicia ensaios no Guaíra
O espetáculo que 
vai homenagear 
o escritor 
curitibano, que 
completaria 
100 anos em 
junho de 2025, 
é inspirado nos 
contos e nas 
cartas trocadas 
por Dalton com 
outros escritores

O elenco do TCP inicia ensaios no Guaíra Kraw Penas/SEEC

FRASE

“Há várias camadas 
na obra de Dalton, é 
algo muito complexo. 
Ele prestava atenção, 
observava a cidade 
e trazia para sua 
literatura o que via nas 
ruas. É esse olhar que 
queremos trazer para 
esta peça”
NENA INOUE
Diretora da peça

O elenco de “Daqui Nin-
guém Sai” é composto, ainda, 
por André Augusta Francis-
coni, Carolina Mascarenhas, 
Fábio Rodrigues de Oliveira, 
José Batista de Souza Junior, 
Lais Cristina de Camargo da 
Silva, Maria Eduarda Costa 
Forti, Paulo Victor Chierentin, 
Sidney Correa Junior, Simone 
Spoladore, Valdeir da Silva e 
Wenry Martiliano Bueno.

A lista completa dos artis-
tas selecionados, que inclui o 
cadastro de reserva, está dis-
ponível na página do Teatro de 
Comédia do Paraná no site do 
Teatro Guaíra.

Dalton Trevisan
Nascido em Curitiba em 14 de 
junho de 1925, Dalton Trevi-
san se consolidou como um 
dos principais contistas bra-
sileiros, com cerca de 50 obras 
publicadas. Foi premiado qua-
tro vezes com o Prêmio Jabu-
ti (1960, 1965, 1995 e 2011) 
e também ganhou o Troféu 
APCA, o Prêmio Camões e o 
Prêmio Machado de Assis, da 
Academia Brasileira de Letras.

Entre suas obras estão o ro-
mance “A Polaquinha” e os 
livros de contos “O Vampiro 
de Curitiba”, “Novelas Nada 
Exemplares”, “Cemitério de 
Elefantes”, entre outros clás-
sicos. Ele também é fundador 
da revista Joaquim, publicada 
entre 1946 e 1948. O escritor 
faleceu em 9 de dezembro de 
2024, poucos meses antes de 
completar 100 anos de idade.
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UM ECOSSISTEMA DESENVOLVIDO PARA
O CRESCIMENTO DA SUA EMPRESA

ISTO É

Fale com seu corretor.
Conheça todos os diferenciais em:
squarelifecenter.com.br

HELIPONTO

+ HOTEL MERCURE (4 ESTRELAS)

+ 1.200 VAGAS DE GARAGEM

+ SALAS COMERCIAIS


